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Estimados cooperativistas:
             
Culminamos un nuevo año de trabajo conjunto, que se ha caracterizado por ser diferente y desafiante. Con la 
pandemia del coronavirus ya instalada, este ejercicio estuvo marcado por la “nueva normalidad” imperante, que 
ha impactado en nuestra vida cotidiana desde el punto de vista productivo, social, sanitario y económico. 
        

Cuidarnos unos a otros fue la mayor consigna que impulsamos desde Cooperativas Agrarias Federadas, pero sin 
dejar de generar espacios para escuchar y defender los intereses de las cooperativas. Como ha sido histórico, 
nuestra gremial y nuestras socias supieron aggiornarse rápidamente a los cambios y ponerse a la altura de las 
circunstancias, para continuar cumpliendo con sus cometidos.
     

Así fue que, ante el mensaje claro de la Ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, de que “el motor de 
la economía nacional no podía parar”, nuestras socias adaptaron rápidamente sus protocolos de trabajo para 
asegurar la salud de sus trabajadores y socios, y continuar produciendo con calidad. 
        

Alimentos y medicinas son los factores que no pueden faltar en una crisis sanitaria. Ante esa realidad, las 
cooperativas socias de CAF mostraron lo mejor de su esencia donando miles de kilos de alimentos para la 
población más vulnerable. Ese hecho desencadenó una sucesión de donaciones inter cooperativas, a las que 
también se sumaron las cooperativas de producción, y de ahorro y crédito. En la misma línea, CAF y las demás 
gremiales que integran Campo Unido, trabajaron con el Poder Ejecutivo en el diseño de otras iniciativas que 
permitieron volcar recursos al Fondo Coronavirus, como fue la renuncia a la devolución fiscal del impuesto a 
semovientes.
        

Las formas de trabajo de la Federación también se modificaron con la pandemia. Esta situación nos llevó a adoptar 
la modalidad virtual para la realización de nuestros Consejos Directivos, y a elaborar rápidamente una 
reglamentación que nos permitiera realizar nuestra Asamblea General de forma virtual. Fuimos pioneros en este 
aspecto, con la colaboración del Instituto Nacional del Cooperativismo (INACOOP) y de la Auditoría Interna de la 
Nación (AIN). 
       

Fieles a nuestro estilo gremial de propuesta y diálogo, en nuestra Asamblea recibimos a Carlos María Uriarte, 
Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP), y a Martín Fernández, presidente del INACOOP. También a 
Alvaro Delgado, Secretario de Presidencia, quien anunció algunas resoluciones favorables al Cooperativismo 
Agrario.
          

Llevamos la voz de nuestras socias al Parlamento, para marcar posición en la discusión de la Ley de Urgente 
Consideración y de la Ley de Presupuesto Nacional. En el marco de la creación del Ministerio de Ambiente, 
inauguramos nuestro grupo consultivo en temas ambientales, un espacio integrado por referentes de nuestras 
cooperativas para intercambiar y aportar en la toma de posición sobre un tema al que consideramos estratégico.
        

Pero este ejercicio tuvo también momentos difíciles para nuestra familia cooperativa. Enfrentamos la triste 
pérdida de dos grandes referentes para nuestra Federación: Jean Pierre Hounie y Alberto Folle. Ambos serán 
recordados por su sencillez y calidez humana, así como por haber consagrado sus vidas a las causas compartidas. 
        

Nuestra gremial tiene varias fortalezas: su masa crítica y su respaldo social, la formalidad y el control que le brindan 
la AIN, y la inspiración permanente de los valores y principios cooperativos. Así ha sido y trabajaremos para dejar 
ese legado a quienes continúen este camino. 
              

A nuestras socias, las invitamos a seguir volcando sus visiones en la construcción del cooperativismo agrario 
nacional y a ocupar los espacios necesarios para continuar marcando el camino que juntos queremos transitar.

Cooperativamente,

                                                                                                                           Pablo Perdomo
                                                                                                Presidente de Cooperativas Agrarias Federadas

1. Carta del Presidente
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2. Órganos de Gobierno

Asamblea General

Para la toma de decisiones, CAF cuenta con una Asamblea de delegados que es el órgano de mayor 
relevancia. Según el artículo 27 de los estatutos vigentes, “la Asamblea es la autoridad máxima de la 
Cooperativa.”   

Consejo Directivo y Comité Ejecutivo

Junto con la Asamblea, CAF cuenta con otro órgano para la 
toma de decisiones que es el Consejo Directivo (CD). El 
mismo está integrado por 27 miembros (9 titulares y 18 
suplentes) el cual elige un presidente y un Comité Ejecutivo 
(CE). El Consejo es un órgano de gobierno que se reúne en 
forma periódica siendo de su competencia la dirección y 
administración de la Federación, así como los asuntos más 
estratégicos en materia político gremial.

El CE por su parte es un ámbito de toma de decisiones 
específico que permite hacer más eficaces la toma de 
decisiones operativas, mejorar la calidad de decisiones 
estratégicas, aumentar la eficacia de las reuniones del CD, 
contar con información previa en tiempo y forma para la 
toma de decisiones del CD así como mejorar la articulación 
entre gobierno y gestión. Este cuerpo se reúne en forma 
semanal, o cuando la agenda lo requiere, y está integrado por 
Presidente, Secretario y Tesorero, junto a la participación del 
Gerente. 

En el año 2020, la Asamblea General Ordinaria de CAF se 
realizó el 1° de septiembre, en la misma se renovó parte del 
Consejo Directivo. 

 

Según el Estatuto de CAF, en su artículo 

27, durante la Asamblea los socios se 

reúnen para considerar:

  

a) Informe de la Comisión Fiscal.

b) Memoria, Balance, Estado de 

Aumentos y Disminuciones que debe 

presentar el Consejo de Administración.

c) Proyecto de Presupuesto para el 

siguiente ejercicio, con su financiación.

d) La distribución de excedentes o 

absorción de pérdidas en su caso.

e) Designación de miembros titulares y 

suplentes del Consejo Directivo y de la 

Comisión Fiscal y Comisión Electoral 

cuando corresponda.

f) Situación de miembros suspendidos 

y de aspirantes rechazados.

g) Designación de dos socios para 

firmar el acta.

h) Cualquier otro punto que haya sido 

incluido en el orden del día.
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Integración del Consejo Directivo durante el período 2020 – 2021:

Presidente

Vice  

 

 

 

Cargo Titular Primer Suplente Segundo Suplente

 

 

 

 

Vocales

Juan Manuel Bartaburu

 

Martín Zerpa

 

Eduardo Pietra Pablo ScreminiDaniel Nicora Mauricio Armand Pilon

  

Secretario

Tesorera

Javier MartínezRichard Long Pablo Waksman Guillermo Fernández
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Rodrigo Parada

En el período comprendido en la presente Memoria, el CD de CAF estuvo integrado por cuatro mujeres y 22 hombres; mientras que el 
CE estuvo integrado por una mujer y dos hombres. En la Comisión Fiscal y en la Comisión Electoral, los seis integrantes fueron hombres.  

Integración de la Comisión Fiscal:  
Titulares Suplentes

  
Integración de la Comisión Electoral:  

Titulares Suplentes

Pablo Perdomo

Sarandí del Yí - Durazno

EL FOGÓN

Ganadera
             

Aparicio Hirschy

Dolores - Soriano

CADOL

Agrícola 
              

Fernando Bide

Montevideo

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
                  

Stefanía Silveyra

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
                

Luis Moreno

Mercedes - Soriano

CALMER

Agrícola
              

Ulises Otheguy

Palmitas - Soriano

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
            

Virginia San Martín

San Carlos - Maldonado

CALIMA

Ganadera
        

Felipe Sanguinetti 

Trinidad - Flores

URF

Ganadera Agrícola
          

Santiago Scremini

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera

Sergio Vola

Melilla - Montevideo

JUMECAL

Hortifrutícola
     

          

Gustavo Bistolfi

Salto

CALSAL

Agrícola Ganadera
        

Gustavo Arocena

Montevideo

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
            

Mario Fernández

Melilla - Montevideo

JUMECAL

Hortifrutícola
             

Juan A. Rodríguez

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
               

Alejandro Pacheco

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
     

Alejandro Nin

Young - Río Negro

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
        

Jorge Slavica 

Colonia

COLAVECO

Laboratorio

Sebastián Bianco

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera
         

Victoria Larrosa

San Carlos - Maldonado

CALIMA

Ganadera
         

Juan C. Canessa

Palmitas - Soriano

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
           

Alberto Bozzo

Salto

CALSAL

Agrícola Ganadera
         

David Pacheco

Sarandí del Yí - Durazno

EL FOGÓN

Ganadera
      

José L. Bárcena

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
       

Gastón Malan

Colonia Valdense - Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera
           

Sergio Helbling 

Montevideo

Central Lanera Uruguaya

Ganadera
           

Patricia Aparicio

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera

Asiste en calidad de oyente: Adrián Suárez (CAVA)

Marcelo Moizo



Para llevar a cabo las distintas iniciativas y actividades, CAF 
contó durante el período con un equipo de gestión 
calificado, integrado por el Ing. Agr. Luis Frachia (Gerencia), 
la Lic. Victoria Uranga (Comunicación Institucional), la Sra. 
Mónica Segovia (Secretaría y Administración), la Lic. 
Alejandra Caballero (Servicios a Socias), el Analista en 
Marketing Federico Riani (Unidad Comercial), la Cra. 
Andrea Oriola (Contaduría), y el Dr. Raúl Damonte (Asesor 
Legal) como profesionales independientes.

Gerencia de CAF
Ejecutar el Plan de Trabajo a través de la coordinación y 
seguimiento de todas las áreas y las actividades que se 
desarrollan en la institución: Asamblea, CD, CE, Depto. 
Comunicaciones, Servicios a Socias, Unidad Comercial, 
Secretaría, Administración y Contable. Ejecutar y dar 
seguimiento a las acciones que sean necesarias para 
cumplir con las resoluciones del Consejo Directivo. 
Representar a la organización en las diferentes instancias   
a la cual sea convocada. Coordinar la ejecución y 
seguimiento de los proyectos formulados con el apoyo de 
las diferentes áreas, formular los proyectos que permitirán 
realizar actividades y acciones de la Federación.

Unidad Comercial de CAF
La Unidad Comercial (UC) de CAF promueve la 
intercooperación comercial tanto entre nuestras 
organizaciones socias como con terceros, del propio 
sistema cooperativo y externos a éste. También trabaja en 
la identificación de nuevas oportunidades comerciales de 
negocios y servicios buscando aportar a la mejora de la 
competitividad de las entidades socias.

Servicios a Socias de CAF
Servicios a Socias de CAF trabaja en la identificación de 
oportunidades para las cooperativas socias a través del 
conocimiento de las necesidades y demandas de las 
mismas para brindarles soluciones a medida. Se presenta 
como un articulador y facilitador para el acceso a 
financiamiento para múltiples proyectos, concretar 
procesos de formación y capacitación; y líneas de trabajo 
que generen impactos positivos en las organizaciones. CAF 
refuerza la idea del “servicio” como un modelo de 
relacionamiento novedoso para brindar soluciones a 
medida para las cooperativas socias. Esto se construye con 
el conocimiento de las necesidades y demandas a partir 
del contacto permanente con los diversos actores que 
integran la cooperativa, articulación con el ecosistema 
productivo, y la búsqueda permanente de oportunidades.

Departamento de Comunicación Institucional
Desde el surgimiento de CAF, la comunicación ha sido 
considerada como una herramienta de trabajo estratégica, 
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3.  Estructura ejecutiva

contando desde siempre con un profesional en la temática. 
Los objetivos del área son (i) contribuir a mejorar la 
articulación e integración de la red CAF, (ii) posicionar a la 
Federación en la sociedad civil como actor clave en los 
procesos de gobernanza y en el desarrollo competitivo del 
agro uruguayo y (iii) fortalecimiento y promoción del área 
como elemento estratégico en las entidades socias. Para 
lograrlo, durante el período se gestionaron y dio contenido 
a los diferentes medios institucionales, se promovió y 
gestionó el vínculo con la prensa, se coordinaron y 
gestaron distintos eventos institucionales y se apoyó a los 
diferentes grupos de trabajo de CAF.

Secretaría/Administración
Desde la Secretaría se coordinan las agendas de todas las 
áreas de la organización, se elabora toda la documentación 
vinculada al Consejo Directivo y Comité Ejecutivo, y se 
gestionan las comunicaciones formales con las entidades 
asociadas e institucionalidad. Además se brinda apoyo a la 
logística de todos los eventos de la institución. Desde el 
área se realizan tareas vinculadas a la Administración, 
coordinando todas las circulares a las cooperativas, 
gestión de pago a proveedores y coordinación con
Gerencia y Contaduría para la ejecución de todo lo 
referente a la administración de la institución, así como 
también las gestiones y rendiciones de los distintos 
proyectos. En el período los proyectos y cursos más 
destacados fueron: MGAP, INACOOP y FAO.

Contaduría
Lleva a cabo la contabilidad de la organización. Asesora a la 
Gerencia y CE sobre la normativa vigente, aspectos 
jurídicos-tributarios, etc. Colabora con la gerencia en el 
seguimiento financiero. Elabora y presenta los informes 
contables en la Asamblea. Actualiza los montos de las 
membresías según el nuevo criterio de cálculo 
implementado a partir de 2013.

CAF cuenta con siete trabajadores dependientes, tres de 
ellos son personal de dirección. La remuneración media 
mensual es de UYU 55.479 (nominal).

Como respuesta a la expansión de la pandemia del 
Coronavirus, la que se desencadenó a partir de marzo de 
2020 en Uruguay, nuestra Federación estableció una 
modalidad de trabajo semipresencial. La misma supuso el 
mantenimiento de una guardia de funcionarios en la sede 
de CAF, garantizando el funcionamiento de todos los 
servicios y canales de comunicación de los que dispone la 
Federación.



5.  Perfil institucional
   
CAF cumplió en abril del 2019 los 35 años de actividad institucional. 
Actualmente integran su padrón social 16 entidades (cooperativas agrarias 
y sociedades de fomento rural) activas, que trabajan en la producción, la 
industria, el comercio local y la exportación de la mayoría de los rubros 
agropecuarios. Representa a más de 10.000 productores en todo el país y 
cerca de 4.000 funcionarios trabajando en las cooperativas agrarias. CAF ha 
sido interlocutor de todas las administraciones de gobierno desde 1984 a la 
fecha, desarrollando propuestas y diálogo con todas ellas.  

CAF definió su identidad: “Representamos los intereses de las 
cooperativas socias y somos una herramienta para su 
desarrollo integral”. Lo hacemos comprometidos con la construcción 

de un crecimiento sectorial competitivo con equidad y responsabilidad 
social.

Nuestra gremial es socia de la Confederación Uruguaya de Entidades 
Cooperativas (CUDECOOP) y de la Confederación de Cámaras Empresariales 
(CCE).  

4. Cooperativas Socias

      LÍNEAS DE ACCIÓN:

1. FORMACIÓN Y DESARROLLO
 

2. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 

Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

3. APOYO A LA COMPETITIVIDAD

COOPERATIVA

4. FORTALECIMIENTO DE LOS 

PROCESOS ORGANIZACIONALES

    

Cooperativas Vinculadas
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COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento

CADOL

CALAI

CALIMA

CALMER

CALSAL

CARIPLAL

COPAGRAN 

CENTRAL LANERA URUGUAYA

CONAPROLE

COLAVECO

CRADECO

EL FOGON

JUMECAL

SFR COL. SUIZA

U.R.F.

COLAFE

Fernando Carrasquera

Sebastián Bianco

Carlos Grauert

Bernardo Hareau

Álvaro Méndez

Erwin Klassen

Alberto Cibils

Alvaro Fossati

Álvaro Ambrois

Ivanna Castellanos

Carlos Rohrer

Wilson Delgado

Mario Fernández

Alicia María Morgan

Antonio Loaces

Alvaro Fossati

Dolores

Aiguá

San Carlos

Mercedes

Salto

Rafael Perazza

Montevideo (sede central)

Montevideo (sede central)

Montevideo (sede central)

Colonia

Colonia Valdense

Sarandí del Yí

Melilla

Nueva Helvecia

Trinidad

Montevideo

Soriano

Maldonado

Maldonado

Soriano

Salto

San José

Montevideo

Montevideo

Montevideo

Colonia

Colonia

Durazno

Montevideo

Colonia

Flores

Montevideo

COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento    

COFLORAL

CAVA

Gastón Mizuki

Adrián Suárez

Montevideo

Las Piedras

Montevideo

Canelones



Desde los inicios, CAF se constituyó en un interlocutor 
del sector agropecuario del país, marcando un nuevo 
estilo gremial y contribuyendo con un aporte diferencial 
a través de sus delegados en la institucionalidad 
cooperativa y agropecuaria. A continuación, se 
presentan los principales temas que cada delegado 
dedicó esfuerzos en posicionar en el instituto que 
representa:

En este período los delegados en los institutos 
y gremiales fueron:
          

Jorge Slavica
Instituto Nacional de Carnes (INAC)
                

Andrés Moizo
Instituto Nacional de Semillas (INASE)
                     

Alberto Bozzo
Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria 
(INIA)
                  

Alberto Folle (  )  y  Santiago Scremini
Instituto Plan Agropecuario (IPA)
                  

Andrés Moizo
Junta Nacional de la Granja (JUNAGRA)
             

Pablo Perdomo (titular) y Luis Frachia (alterno)
Confederación de Cámaras Empresariales (CCE)
                

Stefanía Silveyra (titular) y Richard Long (alterno) 
Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas 
(CUDECOOP)
              

Roque Almeida (titular) y 
Juan Antonio Rodríguez (alterno)
Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 
(CONAHSA)
               

Pablo Waksman
Comisión Administradora de los Fondos de Seguros 
de Enfermedades Prevalentes (MGAP)
                    

Pablo Waksman
Comisión Asesora Honoraria para la Seguridad Rural
          

Alberto Cibils (titular) y Martín Arretche (alterno) 
Comisión Usuarios de INASE
           

Andrés Benia
Grupo Consultivo Trazabilidad
               

Fernando Coronel
Mesa de Ganadería Campo Natural Ampliada 
(MGAP)
                  

Federico Riani (titular) y Gustavo Flores (alterno)
Mesa Nacional de Trigo
         

Richard Long, Stefanía Silveyra, 
Federico Riani, Alejandra Caballero
Reunión Especializada de Agricultura Familiar del 
Mercosur (REAF) 
               

Pablo Perdomo (titular) y Luis Frachia (alterno)
Red de Cooperativas Agrarias de las Américas 
(REDACOOP)

Matías Allegretti (titular) y Micaela Waller (alterna)
Comisión Honoraria de Juventud Rural  
                

Fernanda Horvath (titular) y Belén Martínez (alterna)
Comisión Técnica Asesora de la Protección del 
Medio Ambiente
                     

Luis Frachia
Comisión Nacional Asesora de Áreas Protegidas 
             

Sergio Helbling
Grupo consultivo de INACOOP

También participamos de las siguientes 
instituciones  y  programas:
               

INACOOP: A través de los delegados institucionales 
de CUDECOOP:  Washington Collazo y Julio Valdez.
          

Instituto Nacional de Bienestar Animal:
Ana Araujo (Federación Rural) es la delegada titular 
de las gremiales agrarias en este nuevo ámbito y Juan 
Antonio Rodríguez (CAF) es el delegado alterno.
            

INEFOP: 
En representación del sector rural y en carácter de 
alterno de los delegados del sector empleador, las 
gremiales agropecuarias participamos en este 
ámbito a través del Ing. Agr. Diego Payssé. 
                 

A su vez, a través de CUDECOOP, participamos del 
Consejo Directivo de este instituto, con voz pero sin 
voto.
        

Redd+ (Programa para la Reducción de Emisiones 
causadas por la Deforestación y la Degradación 
forestal): A través de la participación de Luis Frachia

(*) - Observaciones: 

6.  Relaciones institucionales
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- Aporte de 20 millones de dólares al fondo 
coronavirus con unanimidad de la junta.

-  Aporte de carne por valor equivalente a 1 millón 
de dólares al INDA

-  Presentación de Plan Estratégico

-  Revisión plan focus

-  Nuevas funciones por la LUC

-  Propone: Donación de U$S 1 millón 
para pandemia.

- Envía aportes por escrito al Plan 
Estratégico. 

INAC

Jorge Slavica
slavivet@adinet.com.uy

9

INASE

Andres Moizo
andresmoizo@hotmail.com

El año 2020 comenzó su segundo trimestre con el 
cambio de Gobierno y la pandemia. Ambas trajeron 
aparejados cambios en la realidad del instituto.

Se llevó a cabo el Compromiso de Gestión exigido 
por el gobierno. Se trabajó en el mismo logrando 
que no impactará en las tarifas de los servicios y se 
mantuviera la calidad y tiempos de ejecución del 
mismo

Para usuarios de Semilla:
Lanzamiento de la plataforma Cultidatos. 
Desarrollada para convertirse en una herramienta, 
para los usuarios de semillas (productores 
agropecuarios), en la ayuda de toma de decisiones. 

Aprobación de los Estándares Específicos de 
certificación de semillas de: lino, vicia, trébol persa, 
ajo y cannabis como respuesta a demandas 
puntuales del sector.

Para empresas semilleristas y plantas de 
procesamientos:
- Desarrollo de la solicitud de certificados de 
análisis de forma online. Procesos más rápidos y 
eficientes, y con seguimiento del estado de las 
solicitudes.

Para toda la Cadena semillerista:
- Elaboración de un plan de trabajo 2021 para la 
ejecución de la Planificación Estratégica 2020-
2026, considerando el contexto interno y externo 
(consulta e intercambio con los actores del sector) y 
enfocado en la mejora y eficiencia de los procesos.

Nos opusimos:
La Comisión de Usuarios, llevó a cabo la 
elección de los nuevos delegados. Nos 
opusimos a la vergonzosa carta enviada 
al Ministro Uriarte, donde algunas 
gremiales no respetaron lo sucedido en 
las elecciones, intentando favorecerse 
algunos de ellos. Presentamos la 
documentación.

Apoyamos:
La creación de Cultidatos para que los 
productores puedan acceder a la 
información de la evaluación de los 
distintos cultivos.

Revisión del sistema de multas, 
sanciones y los montos de las mismas. 
Estableciendo una guía no vinculante.

Se presentó al Poder Ejecutivo una 
p ro p u e sta  p a ra  i n c l u i r  a  l o s  
productores agropecuarios que 
aportan por IMEBA, en el beneficio 
fiscal por el uso de semilla etiquetada. 
Y que dicho beneficio se pueda usar en 
otros entes además de BPS.

Propusimos:
Para el Plan estratégico del próximo 
quinquenio, poner al usuario de 
semilla en el primer lugar.
Un mayor trabajo de comunicación 
desde INASE hacia los productores, que 
pueda ser financiado con dinero de las 
multas
Re evaluar la s ituación de la 
certificación obligatoria en avena. 

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  
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INIA

Alberto Bozzo
pdelsauce@gmail.com

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

a) Activa participación desde nuestra delegatura y 
del Consejo de CAF en el próximo Plan Estratégico 
Institucional (PEI) 2021-2026 en el que fue 
destacado por toda la Junta del INIA y Comité 
gerencial, el excelente informe con aportes y 
propuestas presentado por nuestra gremial.

b) En todos los próximos proyectos FPTA, participa 
alguna Cooperativa: FPTA + Pasto (Conaprole), FPTA 
AUSID Cult ivos de servic io (URF),  FPTA 
Vitivinicultura Producción integrada sustentable 
(Cooperativa VICCA), Acuerdo de trabajo INIA -
CALIMA con predios "foco" en sistemas ganaderos 
familiares sostenibles. En otros proyectos, 
participan nuestros productores como FPTA Gestión 
del Pasto IPA, FPTA CRILU etc...

c) Participación como delegado de Junta del  INIA, 
en el Grupo asesor para la Erradicación de la 
Bichera, uno de los proyectos más relevantes en la 
historia de la producción nacional, y que está muy 
cerca de concretarse en los próximos meses.

a) Realizamos una férrea campaña      
d e  o p o s i c i ó n  ( i n f o r m a n d o  y  
comprometiendo a gran cantidad de 
diputados y senadores) frente a la 
propuesta del ejecutivo de cambiar un 
artículo el 568 de la ley fundacional del 
INIA, que dejaba a la Institución en 
situación comprometida económica -
financieramente, y dependiente de la 
voluntad de aportes de los gobiernos de 
turno. Con el fuerte apoyo y trabajo de 
CAF se logró finalmente que dicho 
cambio sea por un período acotado de 
tiempo y después se vuelva a la ley 
fundacional.

b )  S e g u i m o s  p r o p o n i e n d o  l a  
importancia de que se profundicen la 
mejora en la selección de nuevos 
materiales genéticos, y en ese sentido 
en el último año han aparecido en el 
mercado nuevos materiales forrajeros 
(algunas cooperativas nuestras elegidas 
como licenciatarias) y también este año 
salen a multiplicarse 2 materiales 
nuevos de Trigo destacados por su 
producción y buena sanidad que 
ayudarían a mejorar la competitividad 
de nuestras cooperativas integrantes 
del Grupo Trigo Génesis.  

PLAN 
AGROPECUARIO
    

Alberto Folle ( )
(hasta setiembre 2020)

Como concepto general, encontramos un IPA con 
una línea de trabajo tan clara como certera, la cual 
compartimos plenamente, que apunta a estar al 
lado del productor como objetivo principal, con la 
idea de hacer una buena extensión y poder hacer 
una buena difusión e información de todas las 
actividades del Plan.

Dadas las condiciones sanitarias que nos toca vivir, 
se adoptaron como estrategia una serie de 
actividades que incluían reuniones virtuales con 
diferentes organizaciones de productores del 
territorio, práctica que tuvo una muy buena 
recepción, así como otras alternativas de 
comunicación que permitían un intercambio   
fluido con diferentes grupos de productores. 

En general vimos un Plan con énfasis en 
los grandes temas que son de interés 
para todos los productores, pero 
fundamentalmente para los nucleados 
en el sistema cooperativo, como lo son el 
manejo y cuidado del campo natural 
como recurso único, los ambientales que 
involucran sistemas de producción 
sostenibles y sustentables, y también el 
tema de la mosca de la bichera. Desde 
CAF hemos apoyado el accionar en esa 
dirección por estar seguros que son 
temas relevantes para el país.

La valoración que se hace es positiva en 
tanto hemos compartido la estrategia 
empleada así como los temas de 
referencia abordados. 

La posición de CAF ha sido activa en cada 
una de las juntas, con un apoyo a lo 
actuado hasta ahora.

Santiago Scremini
santiagoscremini@gmail.com
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JUNAGRA

Andres Moizo
andresmoizo@hotmail.com

El mayor logro de este periodo fue la co- 
gobernanza de la UAM. 

INAGRA. Avanzar en la creación del Instituto de la 
Granja y consolidar su creación.

La Dirección General de la Granja ejecutó los 
Planes de Negocios habituales, a saber:

Plan de Industria ($48.000.000 y 190 productores)

Plan de Exportación de frutas y verduras 
($23.000.000 y 24 productores)

Seguros Granjeros ($168.000.000 y 10.000ha de 
cobertura)

Programa de control Biológico de Plagas 
($30.000.000 y 417 productores)

Planes ATIPG ($10.000.000 y 124 productores)

Nuevos planes:

Plan de arranquío sanitario ($15.000.000, 590 ha 
arrancadas de 230 productores)

Emergencia agropecuaria ($124.000.000 y 520 
productores)

Plan de tractores con cabina ($100.000.000 
fideicomiso) 

Nos opusimos a:
La aprobación de planes con malos 
precedentes. 

Acompañamos:
La decisión de cuidar los recursos 
usados en los distintos planes. 

Revisando desde la formulación de los 
llamados hasta el seguimiento más 
exhaustivo de las declaraciones de los 
productores y los patrocinantes 
respecto a los productos.

Abrir el llamado para que otras 
aseguradoras puedan cotizar este 
producto y generar competencia en el 
rubro seguros.

Propusimos:
Mejorar el programa de control 
biológico en distintos aspectos. Lo 
entendemos como una prioridad 
a v a n z a r  e n  e l  d e s a r r o l l o  d e  
herramientas que reduzcan la  
utilización de agroquímicos para una 
producción sustentable en una forma 
amplia. 

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Comisión 
Administradora de 
los Fondos de 
Seguros de 
Enfermedades 
Prevalentes (MGAP)

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

a) Se ha trabajado en 
la administración y 
disposición de los 
fondos del seguro y el 
traspaso de fondo 
entre cuentas cuando 
ha sido necesario con 
carácter de oportuna 
devolución.
         

b) Se han  presentado  
los estados contables, 
indicando los aportes 
vertidos por cada 
agente de retención  
y las erogaciones 
pagadas a los produc-
tores afectados.
       

c) Se ha prestado 
a s e s o ra m i e n to  y  
opinión a la Dirección 
de Servicios Ganade-
ros en esta materia.

a) Han sido necesarias nuevas transferencias de fondos de la cuenta CARNE 
a la cuenta LECHE, ya que esta no tiene fondos suficientes para cubrir las 
erogaciones emergentes de las indemnizaciones por envío a faena de 
grande cantidades de animales reaccionantes positivos a Tuberculosis, 
provenientes de tres empresas foco muy grandes. Esto ha sido 
preocupante y no se ve un paliativo, al menos dentro del marco regulatorio 
actual. Se debería limitar lo que se vierta a esas tres empresas, 
posiblemente en función de los indicadores de mejora en la condición 
sanitaria o de lo contrario, aumentar los aportes al fondo leche, pero todo 
esto conlleva trámite legislativo. Estamos pidiendo una proyección de 
erogaciones a fin de año, ya que se prevé que va a ser necesaria la 
transferencia de algunos millones de dólares más. 
                

b) Se ha trabajado en lograr la Auditoría de los dos últimos Balances 
presentados por la consultora que realiza la liquidación de los expedientes. 
Sin embargo esto no se ha materializado por falta de apoyo de las demás 
gremiales.
            

c) Se ha propuesto una nueva auditoría por parte de la Auditoría Interna de 
la Nación.
          

d) Nos preocupa la queja de productores por la lentitud de los pagos. 
Dentro de nuestro ámbito, la consultora que realiza la liquidación de los 
expedientes, lo hace en promedio en 30 días, sin embargo el trámite 
dentro de los Servicios Ganaderos están demorando un año o más.
             

e) En virtud del beneplácito con la actuación de la Consultora externa que 
realiza la liquidación de los expedientes, se apoyó la extensión de su 
contratación por más años.
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Comisión Asesora 
Honoraria para la 
Seguridad Rural

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

1- Se han hecho reuniones y talleres para 
sensibilizar actores políticos, fiscales, policía, 
funcionarios municipales, etc.  buscando 
concientizarlos de la importancia de la 
investigación y aclaración de los delitos de 
Abigeato.

2- Se analizan las estadísticas de casos de 
abigeato para ver su evolución, así como las 
distintas acciones que permitan bajar la 
incidencia del Abigeato, en constante 
intercambio con los actores del Ministerio 
del Interior, de INAC, del MGAP, Fiscalía y de 
las demás Gremiales Rurales que participan 
de esta Comisión.

3- Se ha buscado que los productores 
damnificados puedan denunciar y litigar 
adaptados a los cambios de parámetros de 
funcionamiento de la normativa del Nuevo 
Código del Proceso Penal.

1- Se siguió promoviendo la conformación de las 
Comisiones Departamentales de Seguridad Rural en 
las que deben haber delegados del Sistema 
Cooperativo Agrario participando activamente.

2- Se continúa apoyando la realización de los Talleres 
Regionales de Capacitación y Concientización en 
Abigeato para funcionarios de Policía, Min. Defensa, 
Jueces, Fiscales, Intendencias, MGAP y los 
Delegados de las Comisiones Departamentales de 
Seguridad Rural. Además se está  tratando de 
capacitar en el tema Marcas, Señales y Sistema SNIG, 
como herramientas de trabajo.

3- Ante el aumento de casos de ataques de perros 
vagabundos a las majadas, se presionó para que 
urgentemente se ponga en funciones al Instituto de 
Bienestar Animal y que este pueda tomar acciones al 
respecto.

4- Otro problema que se ha trabajado y se ve la 
necesidad de buscar un marco regulatorio 
apropiado, es la Faena Antirreglamentaria de ovinos 
y suinos de fin de año.

5- Se ha tratado de promocionar la importancia de la 
Denuncia de los casos de Abigeato, de que la misma 
se registre como Abigeato, de la obtención por parte 
del denunciante de la Constancia de Denuncia y de la 
Incorporación de la misma al Sistema de Denuncias 
para que quede contabilizada y pueda ser seguida en 
la evolución del expediente.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Confederación de 
Cámaras 
Empresariales (CEE)

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy

Reforma de la Seguridad Social. La CCE 
elaboró un documento con aportes para 
presentar a la CESS. La Comisión de 
Expertos en Seguridad Social (CESS)         
fue creada por la Ley de Urgente 
Consideración (Ley N° 19.889, julio de 
2020) en el ámbito del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social y de la Oficina de 
Planeamiento y Presupuesto, para realizar 
un diagnóstico del sistema previsional 
uruguayo y presentarle al Poder Ejecutivo 
recomendaciones para su reforma.

En la Asamblea, hubo cambio de 
presidencia de la CCE: pasa a ser ejercida 
por Jorge Martínez de la Cámara de 
Turismo.

En febrero, la CCE informó de la reunión 
con la Ministra Azucena Arbeleche (MEF).
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1- Campañas de Brucelosis 
y Tuberculosis.

2- Residuos de específicos 
veterinarios, con énfasis en 
Productos garrapaticidas.

3- Suspensión del uso de 
Estradiol a pedido de la 
autoridad sanitaria de la UE.

Trabajo continuo en la negociación y presentación 
de proyectos de políticas públicas específicas para el 
cooperativismo, con las nuevas autoridades de 
gobierno, buscando una continuidad en las 
herramientas específicas del sector y acompañando 
en la construcción de nuevas herramientas en la 
búsqueda de la mejora. 

Con los delegados de CUDECOOP en INACOOP como 
los principales locutores en este instituto, para las 
cooperativas de CAF en particular se resalta el uso 
de la línea de crédito agrícola y la línea de crédito 
ganadera. Se crea el Fondo Lanero. 

A lo largo de todo el periodo hay una intensa agenda 
a nivel internacional con Uruguay en la presidencia 
de ACI Américas, la agenda tiene como uno de los 
temas principales el accionar de las cooperativas 
frente al COVID 19 y el rol que ellas juegan para 
garantizar la soberanía alimentaria; teniendo como 
un aliado continuo a FAO e IICA.

Además se presentaron propuestas e intercambio 
con los candidatos a las intendencias de 
Montevideo y Canelones, poniendo en la agenda a 
las cooperativas y su rol en el desarrollo del 
departamento.

Propuso: a razón de la discusión para la 
actualización de la ley general de 
cooperativas 18.407, CAF propuso 
flexibilizar el uso de secciones 
cooperativas, aumentando tanto la 
cantidad como el porcentaje máximo 
de facturación de las mismas.

Mejora en los fondos FRECOOP tanto en 
monto máximo como en plazo.

Acompañó: recortes y cierre de oficina 
como medidas frente al coronavirus y el 
recorte de presupuestos de programas 
de formación.

Opuso: ante la propuesta de una 
federación de que CUDECOOP sea parte 
de las organizaciones que juntan   
firmas para el referéndum de la LUC 
(136 artículos de la Ley de Urgente 
Consideración), CAF se manifiesta 
contrario, haciendo énfasis en que no es 
un tema a tratar en la confederación.  

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

CUDECOOP

Stefanía Silveyra
stefania.silveyra@gmail.com

Comisión Nacional 
Honoraria de 
Salud Animal 
(CONAHSA)

Roque Almeida
roquealm@hotmail.com

1- En cuanto a las campañas de Brucelosis y Tuberculosis 
vemos la necesidad de tener un mejor seguimiento y control 
de las actividades que se desarrollan para su control, en los 
predios en que el control y erradicación llevan varios años. Es 
necesario establecer un plazo (a definir) y hacer el máximo 
esfuerzo para lograr el objetivo de erradicación de Brucelosis y 
Tuberculosis en el país.

2-  El tema del mal uso de los productos garrapaticidas, es una 
preocupación nuestra de larga data.

Personalmente lo hablé con la autoridad sanitaria del 
momento Dr. Carlos Fuellis y  el Dr. Eduardo Barre, advirtiendo 
que este mal manejo de los específicos, sumado al 
contrabando de los mismos desde Brasil, nos iba a traer 
problemas, por lo que creemos necesario trabajar en el tema 
educación a los productores sobre el uso adecuado, y agregar 
un seguimiento en cuanto a residuos, de tropas destinadas a 
faena provenientes de zonas con problemas de garrapata.

3- Acompañamos la decisión del MGAP, en la suspensión del 
uso de estradiol en hembras bovinas, a pedido de la autoridad 
sanitaria de la UE.



Grupo Consultivo 
de Trazabilidad
    

Andrés Benia
andresbenia@hotmail.com

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Se realizó una jornada en la cual se habló sobre 
el cumplimiento de la normativa impuesta por 
la Unión Europea que refiere a la eliminación de 
la hormona estradiol en animales que tengan 
como destino faena y posterior envío a dicha 
comunidad económica. Se expusieron opciones 
y diferentes puntos de vista contemplando las 
exigencias y las posibilidades que están al 
alcance los productores. Básicamente se 
manejaron las chances de la segregación 
mediante el uso de la trazabilidad de los 
animales que hayan recibido estradiol exógeno 
y la posibilidad de dejar de utilizar esta hormona 
con todo lo que implica productiva y 
económicamente para los productores y el país.

Se realizaron charlas sobre la declaración jurada 
electrónica. La cual se entiende que es más 
práctica para el productor y evita la necesidad 
de trasladarse a las dependencias del MGAP a 
entregar las mismas. Esta modalidad viene en 
aumento y una vez que los productores la 
ponen en práctica quedan conformes con la 
misma.

El principal tema fue referente a la distribución 
de las caravanas de trazabilidad que se le asignó 
nuevamente al Correo Uruguayo. Se solicitó 
información detallada de cómo iba a ser el 
procedimiento ya que teníamos en la memoria 
la experiencia reciente vivida con dicha empresa 
que generó grandes problemas en la 
distribución por paros realizados por empleados 
del Correo Uruguayo. En primera instancia, CAF 
no estaba de acuerdo con esta medida, los 
problemas generados fueron muchos y el 
impacto sufrido repercutió tanto en lo 
económico como productivo en los productores 
afectados. De parte del Director del SNIG se nos 
aclaró que se había firmado un contrato con 
cláusulas claras entre las instituciones en 
c u e st i ó n  q u e  ga ra nt i za b a n  u n  b u e n  
funcionamiento. La logística corre por parte del 
SNIG y la distribución por parte del Correo 
Uruguayo. Destacaron la llegada a varios lugares 
recónditos del país que muy pocas otras 
empresas lo tienen y que esto tiene un beneficio 
directo para los productores, sobre todos los del 
interior profundo.

Sobre la “Propuesta   
para la intensificación 
sostenible de sistemas 
ganaderos basados en 
campo natural”: 
En dicho documento CAF 
propone y se acepta, que 
se incluya en la redacción, 
que “en la implemen-
tación de proyectos de 
manejo adaptativo para 
intensificar en forma 
sostenible los sistemas de 
producción, las institu-
c iones gremiales  de 
productores participen 
activamente en el diseño, 
ejecución y evaluación de 
los mismos.

Sobre la Propuesta de 
Observatorio de la Mesa 
de Ganadería sobre 
Campo Natural: 
CAF propuso modifica-
ciones en la gobernanza 
del Observatorio que 
fueron tenidas en cuenta.

Mesa de Ganadería 
de Campo Natural 
Ampliada

Fernando Coronel
fercor@adinet.com.uy

En el ejercicio 2020/21 el trabajo de la MGCN se centró en el análisis del 
documento aprobado el ejercicio anterior sobre: “Lineamientos para 
un plan estratégico de la ganadería sobre Campo Natural”. Para lo cual 
se conformaron tres grupos que abordaron cada uno de los objetivos 
del documento.
             

Grupo 1. Objetivo 1: Conservar el Bioma de nuestro país, el Campo 
Natural. 
             

Debido a cambios en la integración de la Mesa de parte de los 
representantes oficiales, este grupo discontinuó su trabajo, quedando 
el abordaje definitivo de los temas incluidos en el mismo, para el 
próximo ejercicio.
              

Grupo 2. Objetivo 2: Mejorar los resultados económicos, ambientales 
y sociales de la ganadería sobre campo natural.
        

Este grupo elaboró dos documentos que fueron aprobados por la Mesa 
y serán elevados a las autoridades del MGAP: 
            

a) “Propuesta para la intensificación sostenible de sistemas ganaderos 
basados en campo natural”.
           

b) Propuesta de Observatorio de la Mesa de Ganadería sobre Campo 
Natural.
            

Grupo 3. Promover el reconocimiento y valor por parte de la sociedad 
del Bioma de nuestro país y sus servicios ecosistémicos.
         

Este grupo propuso instaurar un premio anual a ser entregado en el 
marco del Día Nacional del Campo Natural que fue llamado “Paspalum 
de Oro”, el cual premia tres categorías: Investigación y docencia; 
Comunicación y Productor. 
            

El grupo también coordinó la implementación del Día Nacional de 
Campo Natural.

14



Acompañó:
- Diseño sello Murú. Identificación de 
productos de la Agricultura Familiar 
elaborados por mujeres rurales.
           

- Presentación sistema SICOOP a organiza-
ciones de la Agricultura Familiar participantes 
en REAF

En el período de esta Memoria, solo sesionó 
el Grupo Temático Comercio. Dentro de 
este grupo, se destacan las siguientes 
actividades: 

-   Reuniones GT Comercio y REAF Nacional

-   Taller Intercambio de Registros de la AF

- Reuniones diseño Sello Murú de la 
Agricultura Familiar
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Mesa Nacional 
del Trigo

Federico Riani
comercial@caf.org.uy

Se trabajó en conjunto con  
Gustavo Flores (alterno)

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Propuso:
- Importancia de realizar análisis de los Kits 
DON disponibles  de los  d i ferentes  
proveedores (ranking de sensibilidad) y que el 
estudio lo paguen las empresas proveedoras 
que son las principales interesadas 

 Acompañó: 
- Participación en Primera Jornada Nacional 
de Cultivos de Invierno
          

- Participación en Análisis Kit DON, estudió 
con empresas proveedoras de Kits. Apoyo 
técnico de Jesica Ferreira (CALMER) 

Opuso:
-Las Cooperativas de CAF, no participan del 
estudio de calidad de acopios y recibos; en 
este primer año.

- Informe Caracterización de la Zafra Trigo 
2020.

- Reunión con el Sistema Nacional de 
Bioseguridad.

- Primera Jornada Nacional de Cultivos de 
Invierno 7 y 8 abril 2021. Transmisión 
Charrúa TV.

Red de Agricultura 
Familiar (REAF)
                 

Grupo Temático Acceso a 

la Tierra: Stefanía 
Silveyra
              

Grupo Temático Jóvenes: 

Richard Long
                     

Grupo Temático de 
Asistencia Técnica 
y Extensión Rural (ATER): 

Alejandra Caballero
               

Grupo Temático Comercio: 

Federico Riani

Aporte de la visión cooperativa agraria a los 
diferentes espacios de participación a nivel 
internacional.

Planteos para ser partícipes de las actividades 
y acciones en el marco de proyectos o 
iniciativas en el marco de los acuerdos 
regionales o globales de ACI Américas con 
organismos de cooperación internacional 
(FAO, IICA, UE, etc.).

La REDACOOP fue creada en 2015 en el 
marco de Cooperativas de las Américas, en 
la que CAF fue miembro fundador. En 
octubre de 2020 (reunión de miembros), 
cambia en su formato de red, a Comité 
Sectorial (modalidad agraria) y pasa a tener 
un espacio en el Consejo de Administración 
de ACI-Américas. En dicha instancia, se 
realizó la elección de autoridades pasando 
la Coordinación de la REDACOOP que CAF 
ejerció durante 4 años (a cargo de Luis 
Frachia), a Concopar (Paraguay). 

Red de Cooperativas 
Agrarias de las 
Américas

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy
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La COTAMA tiene por objetivo profundizar la coordinación 
interinstitucional y la participación de la sociedad civil en la 
elaboración de las políticas públicas en materia de ambiente y 
desarrollo sustentable.

El 24 de noviembre de 2020 CAF recibió una nota con motivo del 
reinicio de actividades de COTAMA, en la cual se solicitó a la 
Federación un delegado titular y un alterno. 

El 16 de diciembre de 2020, el Ministerio de Ambiente convocó a los 
delegados de la COTAMA a participar de la sesión del Plenario, en la 
cual participó Pablo Perdomo por CAF (en su calidad de presidente 
de la Federación). 

CAF formalizó su representación en Fernanda Horvath (delegada 
titular) y Belén Martínez (CALAI) como suplente. Previamente, se 
realizó un llamado a las cooperativas para postular candidatos a esta 
delegatura, siendo seleccionadas por un comité constituido para tal 
fin. 

En este período no se han convocado más reuniones de la COTAMA. 

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades 

Comisión Técnica 
Asesora de la 
Protección del 
Medio Ambiente 
(COTAMA)

Fernanda Horvath
fhorvath@urf.com.uy

En el marco de la celebración del Día Nacional de la Juventud Rural, 
el 27 de agosto del 2020, se anunció por parte del Ministro de 
Ganadería, Agricultura y Pesca el compromiso institucional para 
trabajar en la reactivación de la Comisión Honoraria para el Área de 
la Juventud Rural (CHJR). Dicha Comisión fue creada mediante la 
Resolución No 701/990 en agosto de 1990, para la conformación de 
un ámbito de diálogo y participación entre el Estado y las 
organizaciones rurales vinculadas a la temática de juventud. 

Dada la reactivación de la Comisión, CAF optó por la designación de 
delegados conformado por un titular, Matías Allegretti y una alterna, 
Micaela Waller. 

El pasado 14 de septiembre del 2020, en el marco de la 115° Expo 
Prado, se realizó el acto de reinstalación de la Comisión Honoraria 
para el Área de la Juventud Rural (CHJR). Desde entonces, se ha 
trabajado de forma articulada con el objetivo de consolidar este 
ámbito en esta nueva etapa. 

En resumen, en este periodo la comisión sesionó en dos instancias; 
la primera, como forma de presentación de los integrantes, 
comunicando la reactivación y la segunda, estableciendo un taller a 
modo explicativo acerca de las demandas, necesidades e 
inquietudes que actualmente la juventud rural prioriza; destacando 
que cada una de las instancias fueron llevadas a cabo de forma 
virtual ante la situación epidemiológica que se vivencia.

Comisión Honoraria de 
Juventud Rural

Matías Allegretti
allegrettimatias92@gmail.com
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CAF retomó su participación en este ámbito luego 
de varios años de no hacerlo. Durante el periodo de 
la presente memoria, se realizó una única 
convocatoria.

La reunión 50° de la Comisión de diciembre de 2020, 
fue marco la presentación de las nuevas 
autoridades del Ministerio de Ambiente y una 
puesta a punto del Estado de Situación del Sistema 
Nacional de Áreas Protegidas.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades 

Comisión Nacional 
Asesora de Áreas 
Protegidas

Luis Frachia 
lfrachia@caf.org.uy

En este ejercicio de CAF, solo fue citado el Consejo 
Consultivo de Inacoop el 14 de diciembre de 2020.

El tema central fue informar sobre la Planificación 
de INACOOP para el año 2021. Se informó que en 
esta planificación se tomó en cuenta las sugerencias 
de las distintas Federaciones de Cooperativas, como 
asimismo el programa del Poder ejecutivo referente 
a las mismas.

También se informó que INACOOP está estudiando 
el proyecto de reforma de la Ley General de 
Cooperativas, la cual será discutida con las 
Federaciones posteriormente.

Consejo Consultivo 
del INACOOP 

Sergio Helbling
sergio.helbling@gmail.com



7. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 
     Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

La mejora de la calidad de las políticas públicas 
para el sector agropecuario y agroindustrial es un 
objetivo del Consejo Directivo de CAF. En este 
período, cumpliendo con su rol gremial, CAF ha 
contribuido al aporte y defensa de los intereses de 
las cooperativas agrarias y sus productores. 

A continuación se detallan las principales y más 
destacadas gestiones gremiales realizadas en el 
período: 

El período comprendido en la presente Memoria estuvo 
signado por dos sucesos que marcaron la agenda gremial: 
la asunción del nuevo Gobierno Nacional y la declaración 
de emergencia sanitaria por Coronavirus:

Solidaridad cooperativa: CAF articulando y gestionando 
donaciones de las socias ante el SINAE

En el marco de la pandemia, en marzo de 2020, seis 
cooperativas socias de CAF (COPAGRAN, Unión Rural de 
Flores, CADOL, CALMER, Sociedad de Fomento Rural de 
Colonia Suiza y CRADECO) realizaron una donación 
conjunta de 90.000 kilos de trigo al Fondo Solidario 
Coronavirus, los que (en un acto de intercooperación) 
fueron solidariamente molidos, envasados y distribuidos 
por dos molinos cooperativos: Florida y Santa Rosa. 
Dos días después de que fuera anunciada esa donación, la 
cooperativa de ahorro y crédito FUCAC decidió comprar la 
misma cantidad de trigo que habían donado nuestras 
socias y hacer el mismo proceso para donar al Fondo. Fue 
así que el cooperativismo agrario aportó 180.000 kilos de 
trigo para contribuir a atender a la población más 
vulnerable en el marco de la pandemia. 
CAF se ocupó de centralizar, coordinar los aspectos 
logísticos y documentar todo el proceso, de forma de 
brindar garantías a todos los involucrados. También 
acompañó las sucesivas entregas de la harina donada, 
que se realizaron de forma escalonada. 
“Enviamos un agradecimiento muy profundo a los 
productores y a todos quienes participaron de esta 
donación, la que será destinada a la población más 
vulnerable del país”, remarcó Ignacio Elgue, director del 
Instituto Nacional de la Alimentación (INDA). 
Compartimos imágenes de las entregas de harina al INDA, 
de las cuales participaron Pablo Perdomo, presidente de 
CAF; Stefanía Silveyra, tesorera de CAF, e integrantes de 
nuestro equipo técnico:
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También estuvimos presentes en la entrega de harina al 
grupo de voluntarios Unidos Para Ayudar. Luis Frachia, 
gerente de CAF, estuvo acompañado en la instancia por: 
Martín Fernández, presidente del INACOOP, Leticia 
Lateulade (coordinadora de Unidos para Ayudar), Walter 
Zurdo (presidente de FCPU) y representantes de los 
Molinos Florida y Santa Rosa.

Agradeciendo la solidaridad cooperativa

El 24 de junio, el Ministro Carlos María Uriarte (MGAP) y 
el subsecretario Armando Castaingdebat (MIDES), 
visitaron el depósito del Instituto Nacional de la 
Alimentación (INDA) junto a autoridades de 
organizaciones que aportaron al Fondo Coronavirus, para 
agradecerles el gesto solidario.  Nuestra directiva 
Stefanía Silveyra participó junto a César Boné (director de 
Fundación FUCAC), Walter Zurdo (presidente FCPU) y 
representantes de molinos cooperativos. 



Solidaridad de las cooperativas socias en todo el país

Estas acciones solidarias conjuntas se suman a otras que, 
a lo largo de todo el territorio nacional, realizaron 
nuestras cooperativas socias. Algunos ejemplos son: 
CALSAL (que durante todo el invierno del 2020 donó 
arroz al SINAE de Salto), JUMECAL (que donó frutas y 
verduras a distintos comedores del barrio de Colón y 
Melilla), CAVA (que aportó jugos de uva para comedores 
escolares junto con la Intendencia de Canelones y el 
SINAE), CARIPLAL (que donó insumos de limpieza e 
higiene a  escuelas rurales de San José) y CONAPROLE 
(donó leche en polvo a muchos comedores).
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(ACA, ARU, ANPL, CNFR y FR). En la instancia, las 
gremiales agrarias comunicaron al Poder Ejecutivo que 
realizarían un aporte conjunto al Fondo Coronavirus. 
“Todos los productores rurales sentimos la necesidad de 
solidarizarnos con las personas afectadas por la 
pandemia. Fue así que, en el marco de Campo Unido, 
empezamos a intercambiar ideas de cómo aportar, 
hablamos con las autoridades del MGAP y MEF, y 
acordamos contribuir con el 1% de no devolución del 
crédito fiscal a todos los productores que vendíamos 
semovientes por un año”, explicó Pablo Perdomo. 

Donación fideos SFR Colonia Suiza:   

 Donación jugos de uva CAVA:   

Donación artículos limpieza CARIPLAL

 Donación alimentos JUMECAL:                                                                     

Gremiales del agro coordinaron aporte conjunto a 
Fondo Coronavirus

El 14 de abril, el presidente de CAF, Pablo Perdomo, se 
reunió con el presidente de la República, Luis Lacalle 
Pou, y los demás integrantes del grupo Campo Unido 

Jóvenes directivos de CAF participaron en video de 
FAO: “Héroes de la alimentación”

En mayo, desde las oficinas de FAO Uruguay convocaron 
a nuestros directivos Stefanía Silveyra y David Pacheco, a 
dar su testimonio en un video producido por la FAO a 
nivel regional. La pieza se titula: “Cooperativismo 
agrario: aliado clave para una producción resiliente ante 
el COVID19 en Uruguay” y en ella nuestros directivos 
relatan cómo continuaron trabajando para producir 
alimentos pese a los desafíos que supuso el Coronavirus 
y porqué el cooperativismo es clave para avanzar hacia 
una producción sostenible.

Construyendo agenda. En el marco de la asunción de 
autoridades del Nuevo Gobierno… 

Acompañamos en la asunción al presidente de 
INACOOP

El 16 de abril, el presidente de CAF, Pablo Perdomo, 
participó en la asunción de las nuevas autoridades del 
Directorio del INACOOP y de la Junta Directiva del Fondo 
para el Desarrollo Cooperativo (FONDES-INACOOP). 
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Una semana después, el Comité Ejecutivo e integrantes 
del equipo técnico de CAF, se reunieron con el Directorio 
completo del INACOOP para compartir la agenda de 
trabajo de nuestra Federación y avanzar en temas en 
común.

Nos reunimos con Directores Generales de la Granja y 
Desarrollo Rural

El 21 de abril, directivos de CAF y autoridades de nuestra 
socia JUMECAL se reunieron con Nicolás Chiesa (director 
general de la Granja del MGAP) y su equipo para 
intercambiar sobre la situación del sector y perspectivas 
a futuro.
Asimismo, en su primera reunión con una organización 
del sector, el 5 de mayo Pablo Lanz y Mercedes Antía 
(director y subdirectora general de Desarrollo Rural del 
MGAP), se reunieron con directivos e integrantes del 
equipo de CAF. 

Acompañamos al presidente de INACOOP en visitas a 
nuestras cooperativas socias: 
El Fogón, Central Lanera Uruguaya, CAVA y CALSAL:

Entre los meses de junio y septiembre, Martín 
Fernández, presidente de INACOOP, visitó a algunas de 
nuestras cooperativas socias (El Fogón, peinaduría 
Lanera Piedra Alta de Central Lanera Uruguaya, CALSAL y 
CAVA) para conocer e intercambiar sobre su realidad de 
primera mano. 

En las visitas y las reuniones con las directivas de estas 
cooperativas socias, lo acompañaron: Pablo Perdomo, 
presidente de CAF; nuestros directivos David Pacheco y 
Alberto Folle (recorrida por El Fogón), Gustavo Bistolfi y 
Alberto Bozzo (recorrida por CALSAL), Mario Fernández y 
Juan Carlos Canessa (recorrida por predios de VICCA), y 
nuestro gerente Luis Frachia (recorridas por Lanera 
Piedra Alta y VICCA). 

Visita a El Fogón:                                            Visita a Lanera Piedra Alta:                                                                                              

Visita a CALSAL:                                                              Visita a CAVA:                                            

Reunión Director General de la Granja:                 

Reunión Director General Desarrollo Rural:    

Intercambiamos con autoridades de INJU y 
contribuimos a la generación de oportunidades para 
jóvenes rurales

David Pacheco y Stefanía Silveyra (directivos de CAF), 
Richard Long (joven referente de CAF), Luis Frachia y 
Alejandra Caballero (gerente y responsable de Servicios 
a Socias de CAF) se reunieron con autoridades del 
Instituto Nacional de la Juventud (INJU) para realizarles 
planteos en diversas temáticas.

Algunos de los temas abordados fueron: acceso a 
capacitación y asistencia técnica para jóvenes rurales en 
temáticas vinculadas a la producción agropecuaria, 
empalme generacional, educación a través de medios 
digitales, acceso a la tierra para los jóvenes, 
oportunidades de trabajo a través de las cooperativas 



agrarias, políticas de acceso a crédito para jóvenes, 
promoción de encuentros de jóvenes que permitan la 
participación activa y generación de políticas públicas 
diferenciadas para el acceso de jóvenes a viviendas 
favoreciendo su permanencia en el medio rural.

diariamente todos los cooperativistas de base, 
trabajando y participando en las instancias colectivas de 
nuestras organizaciones”, expresó. 

Concurrimos al Parlamento a realizar planteos sobre la 
LUC 

El 15 de mayo, una delegación de nuestra socia 
JUMECAL, encabezada por su presidente Mario 
Fernández y acompañada por el gerente de CAF, Luis 
Frachia, concurrió al Parlamento para presentar posición 
en relación a la propuesta de creación del Instituto de la 
Granja. 

Una semana después, una delegación encabezada por el 
presidente de CAF, Pablo Perdomo, compareció ante la 
Comisión Especial para el estudio del proyecto de Ley 
con declaratoria de urgente consideración (LUC) de la 
Cámara de Senadores. Allí presentó la posición de CAF 
sobre temas como Áreas Protegidas, MEVIR, Institutos 
agropecuarios, Relaciones Laborales y Compras 
Públicas, entre otros.

Participamos en la celebración del Día Internacional del 
Cooperativismo

Nuestro presidente Pablo Perdomo, participó en la 
c o n m e m o ra c i ó n  d e l  D í a  I n t e r n a c i o n a l  d e l  
Cooperativismo, que se realizó el sábado 3 de julio en 
Florida, Capital Nacional del Cooperativismo 2020. “En 
este día, queremos homenajear el esfuerzo que hacen 

Co organizamos junto a nuestra socia COPAGRAN la 
celebración de su 15° aniversario

El 17 de agosto, nuestra socia COPAGRAN celebró su 15° 
aniversario con la conferencia virtual «Las cooperativas 
agrarias y la competitividad», que fue co- organizada por 
CAF, INACOOP y COPAGRAN. En esta actividad, 
expusieron: el ministro de Ganadería, Carlos Uriarte; el 
presidente de CAF, Pablo Perdomo; el presidente de 
INACOOP, Martín Fernández; el economista Socio de CPA 
Ferrere, Gabriel Oddone, y el profesor de la Universidad 
de Missouri, Michael Cook.

En septiembre, en el marco de nuestra Asamblea Anual, 
recibimos a autoridades nacionales

El 1° de septiembre, realizamos nuestra Asamblea 
General Ordinaria y, en el espacio abierto posterior a la 
misma, recibimos a Álvaro Delgado (secretario de 
Presidencia), Carlos María Uriarte (ministro de MGAP) y 
Martín Fernández (presidente de INACOOP). 

Ante ellos, nuestro presidente pronunció el discurso de 
clausura del evento. “Las cooperativas están 
fuertemente arraigadas a lo local, son usinas de  
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desarrollo, y es preciso tenerlas en cuenta si queremos 
impulsar el crecimiento económico y el desarrollo 
humano", dijo. 

El ministro Uriarte señaló: "El desafío que tenemos es 
continuar produciendo alimentos sanos e inocuos, y 
vemos en el cooperativismo a un actor clave. Van a 
encontrar en este Gobierno toda la ayuda que precisen". 
El presidente del INACOOP indicó: "Queremos estar 
presentes en la vida del cooperativismo agrario y para 
eso pedimos apoyo a la Directiva de CAF. Reafirmamos el 
compromiso del Instituto con las cooperativas agrarias".

Por su parte, el secretario de Presidencia aprovechó la 
instancia para agradecer la solidaridad cooperativa: 
"Gran parte de la recuperación del Uruguay post 
pandemia tendrá al sector agroindustrial como 
protagonista. Hemos visto en el cooperativismo agrario 
la solidaridad permanente con la sociedad. Quiero 
agradecérselo a CAF".

Nos reunimos con autoridades del BROU

En septiembre, Pablo Perdomo, Fernando Bide, Virginia 
San Martín y Luis Frachia (presidente, secretario, 
directiva y gerente de CAF) participaron en una reunión 
con autoridades del BROU (Presidente Salvador Ferrer, 
Director Max Sapolinski y Gerentes), en el marco de la 
Expo Prado. La instancia fue el puntapié para 
intercambiar sobre la situación general financiera de las 
cooperativas. La necesidad de desarrollar líneas a 
medida de las cooperativas en cuanto a plazos y tazas, y 

la relevancia de que las autoridades del BROU visiten a 
las cooperativas, fueron parte de los temas abordados. 

Mantuvimos reuniones con representantes de IICA 
Uruguay

La primera reunión se realizó el 22 de septiembre. 
Participaron Pablo Perdomo, Luis Frachia y Alejandra 
Caballero por CAF; Juan Carlos Acosta, y Natalia 
Caballero (Representante Encargada IICA UY). El objetivo 
fue mejorar o generar nuevas oportunidades de 
negocios y/o servicios a los productores socios de 
nuestras cooperativas agrarias.

El 16 de diciembre se realizó una nueva reunión de la que 
participaron Luis Frachia y Alejandra Caballero por CAF; 
Natalia Caballero (Representante Encargada IICA UY), 
Alexandra Chaves, y Valentina Falero por IICA. En la 
instancia, se intercambió sobre la necesidad de estar 
informados de las acciones, programas y proyectos que 
llevan adelante ambas instituciones para evaluar 
oportunidades de trabajo conjunto, en el marco del 
convenio marco de cooperación.

También se habló sobre la necesidad de trabajar, por 
ejemplo, en la digitalización en el sector agropecuario y 
cooperativo. Se hizo mención a la participación de CAF 
en REDACOOP y las posibilidades que ello supone; y la 
visión de CAF en referencia al rol que tienen las 
cooperativas agrarias como agentes que contribuyen a 
los procesos de desarrollo local.

En febrero de 2021 asumió Rodrigo Saldías como 
representante de IICA para Uruguay. 
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Stefanía Silveyra fue electa vicepresidenta segunda de 
CUDECOOP

El 6 de octubre asumieron nuevas autoridades en 
CUDECOOP. En la instancia, Stefanía Silveyra, tesorera de 
CAF, fue designada vicepresidenta segunda de la 
Confederación y Richard Long, consejero alterno. Desde 
CAF agradecemos especialmente el tiempo y la 
dedicación de nuestro directivo Juan Carlos Canessa, 
quien durante el período pasado ejerciera funciones 
como vicepresidente segundo de CUDECOOP. 

El 23 de noviembre, el Comité Ejecutivo de CUDECOOP, 
encabezado por su presidenta Alicia Maneiro, visitó la 
sede de CAF para reunirse con nuestro Comité Ejecutivo 
e intercambiar sobre los temas de agenda de ambas 
organizaciones.

Durante todo el año, acompañamos a los delegados y 
dimos seguimiento a los temas en la agenda de 
nuestras delegaturas institucionales…

Nos reunimos con el ministro Uriarte por Sanidad 
Animal

El 3 de junio, el presidente de CAF, Pablo Perdomo, 
participó en una reunión virtual con el ministro Carlos 
María Uriarte y con representantes de las demás 
gremiales agropecuarias, para tratar el tema Sanidad 
Animal. El 9 de junio se reunió el grupo Sanidad Animal 

Apostando siempre al trabajo conjunto con el Plan 
Agropecuario

En junio, Esteban Carriquiry (presidente), Francisco 
Donagaray (vicepresidente) y otros integrantes de la 
Junta del Plan Agropecuario (Daniel Puig por Federación 
Rural, y Alberto Folle por CAF) participaron en reunión 
semi presencial con directivos e integrantes del equipo 
de nuestra Federación, para dar seguimiento a los temas 
comunes.

Estuvimos presentes en inauguración de Dirección de 
Seguridad Rural

El 12 de agosto, nuestro 
presidente Pablo Perdomo 
y nuestro delegado Pablo 
Waksman participaron en 
la inauguración de la sede 
de la Dirección Nacional 
de Seguridad Rural, en 
Florida. La actividad contó 
con la presencia del 
p r e s i d e n t e  d e  l a  
República, Luis Lacalle 
Pou, y del ministro del 
Interior, Jorge Larrañaga, 
entre otras autoridades.

de CAF para intercambiar sobre los temas relevantes que 
tienen impacto en la cadena ganadera.
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Presentes en la reinstalación de Comisión Honoraria 
para Área de Juventud Rural

En septiembre, Stefanía Silveyra (tesorera de CAF) 
estuvo presente en el acto de reinstalación de la 
Comisión Honoraria para Área de Juventud Rural, que se 
realizó en el marco de la Expo Prado. Participaron 
ministros y autoridades de MGAP y MIDES, INJU, OPP e 
Instituto de Colonización. 

integrante del mismo (Pablo Perdomo como titular y Luis 
Frachia como alterno).  

En febrero, el Comité Coordinador de la REDACOOP se 
reunió con representantes de IICA, en el marco del 
convenio vigente entre IICA-ACI Américas. Luego, los 
integrantes del Comité compartieron una instancia de 
planificación de acciones para el 2021. 

Emitimos comunicados apoyando a Directivas de INIA y 
a INAC 

El 13 de octubre de 2020, CAF emitió un comunicado en 
referencia al artículo 568 del proyecto de Ley del 
Presupuesto Nacional para el período 2020-2024, que 
refiere al financiamiento del INIA. En el mismo, la 
Federación manifiesta su “respaldo total” a las gestiones 
de la directiva de INIA para evitar la aprobación del 
mencionado artículo. 

En tanto, el 19 de febrero de 2021, nuestra Federación 
emitió otro comunicado a la opinión pública, en este 
caso apoyando las declaraciones del presidente de INAC, 
Fernando Mattos, en defensa de la producción de carne 
en Uruguay, tras las polémicas declaraciones de Bill 
Gates. Desde CAF nos unimos a la invitación de INAC al Sr. 
Bill Gates a conocer Uruguay y particularmente las 
cooperativas agrarias; organizaciones que operan en 
torno a sólidos valores y principios, y que históricamente 
han estado comprometidas con el cuidado ambiental.

Participamos en actividades en el marco de la 
REDACOOP

En octubre, Pablo Perdomo (presidente de CAF) 
participó en la Asamblea Regional de la Red de 
Cooperativas Agropecuarias de las Américas 
(REDACOOP). En la instancia se eligieron autoridades del 
nuevo Comité coordinador, resultando CAF como 

Asamblea REDACOOP:                                            Reunión Comité de REDACOOP:                 

CAF definió delegadas ante la COTAMA y comenzó a 
trabajar junto a las mismas

El 16 de diciembre, Pablo Perdomo (presidente de CAF) 
participó en la reunión que reinició las actividades de la 
Comisión Técnica Asesora de la Protección del Medio 
Ambiente (COTAMA). La instancia fue presidida por el 
ministro de Ambiente, Adrián Peña, en cuya órbita 
funciona esta Comisión. 

En enero de 2021, CAF realizó un llamado a las 
cooperativas para postular candidatos a esta delegatura, 
siendo seleccionadas por un comité de selección: 
Fernanda Horvath (delegada titular) y Belén como 
suplente. En marzo, el Comité Ejecutivo de CAF, 
acompañado por el equipo técnico, se reunió con las 
nuevas delegadas para comenzar a trazar la estrategia de 
trabajo de nuestra Federación en este importante 
ámbito. 

Reinstalación COTAMA:                                            
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En abril, CAF inauguró su grupo consultivo en temas 
ambientales, un espacio integrado por referentes de 
nuestras cooperativas para intercambiar y aportar en la 
toma de posición. 
                      
“La creación del Ministerio de Ambiente viene a 
jerarquizar la política ambiental en nuestro país y, en 
este sentido, desde CAF queremos aportar en el marco 
de nuestra delegatura en la COTAMA. Desde el Comité 
Ejecutivo de CAF pretendemos que este grupo 
contribuya a la construcción de una visión institucional 
sobre el tema ambiental”, señaló nuestro presidente al 
inaugurar ese ámbito. 

A lo largo del año, expusimos en diversos 
eventos internacionales… 

Nuestro presidente participó en Seminario 
Internacional: “Los desafíos del cooperativismo 
agrario en tiempos de crisis”

En julio, nuestro presidente Pablo Perdomo participó en 
el seminario internacional: “Los desafíos del 
cooperativismo agrario en tiempos de crisis”, 
organizado por la Universidad Autónoma de Chile y 
UNAF COOP CHILE. “Desde hace más de 100 años, la 
solidaridad es un valor esencial del cooperativismo. 
Destacó la solidaridad de nuestras socias que, 
desplegadas en todo el país, realizan una importante 
tarea de apoyo en el marco de la pandemia”, dijo.

Hicimos aportes al Plan Estratégico del INIA y de INAC
       

En marzo, el Comité Ejecutivo de CAF, encabezado por el 
presidente Pablo Perdomo, y nuestro delegado en INIA 
Alberto Bozzo, participó en una reunión con la Junta 
Directiva de dicho Instituto. El objetivo fue formular 
aportes de nuestra Federación al Plan Estratégico del 
INIA.
      
De igual forma, se realizaron aportes al plan estratégico 
de INAC, a través de nuestro delegado Dr. Jorge Slavica. 

Nuestro delegado Alberto Bozzo participó en 
conversatorio “Cooperativas de las Américas e impacto 
ambiental”

En el marco del Mes Internacional del Cooperativismo, 
en julio, el Comité Regional de jóvenes de ACI América 
invitó a CAF a participar en una entrevista para la 
Cooperativa Radio de CACEENP de Honduras, titulada 
“Contaminación y Pandemia”. Nuestro delegado 
Alberto Bozzo fue quien participó de la actividad en 
representación de CAF. 

Reunión Comité CAF con delegadas COTAMA:                 
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Nuestra tesorera moderó mesa de discusión en evento 
FAO por el Día Mundial de la Alimentación

El 4 de noviembre, la FAO en Uruguay realizó un evento 
virtual que buscó sumar aportes de la sociedad civil, 
empresarial, rural y académica uruguaya, en torno a la 
producción de alimentos social, ambiental y 
económicamente sostenibles.

Stefanía Silveyra (tesorera de CAF), moderó la primera 
mesa de discusión que se realizó en el marco de la 
actividad. “Para quienes integramos el sistema 
alimentario y cooperativista, asegurar el acceso de la 
población a alimentos suficientes y saludables es 
esencial para dar respuesta a la enfermedad por 
coronavirus y a otras pandemias”, dijo.

Presentes en taller de FAO sobre Degradación de 
Tierras

En diciembre, nuestros directivos Fernando Bide y 
Alberto Bozzo, y nuestro delegado Fernando Coronel, 
participaron en un Taller de establecimiento de Metas 
para la Neutralidad en Degradación de las Tierras, que 
organizó la FAO en el marco de Convención de Naciones 
Unidas de Lucha contra la Desertificación. 

Nuestro gerente participó en webinar: “Cooperación 
entre cooperativas, agricultura familiar e innovación” 
(ACI-FAO)

Luis Frachia, gerente de CAF y coordinador de 
REDACOOP, participó como expositor en el Webinar 
“Cooperación entre cooperativas, agricultura familiar e 
innovación” abordando las principales líneas de acción 
de la Red para fortalecer a las cooperativas y la 
agricultura familiar, y la relevancia de la innovación en 
cooperativas. La actividad fue organizada por ACI 
Américas y la FAO. 

Nuestro presidente participó en evento: “Diálogo con 
las gremiales del agro: Uruguay y el mundo en 25 años”

El 7 de diciembre, Pablo Perdomo (presidente CAF), junto 
a representantes de la Federación Rural y CNFR, 
intercambiaron con la ONU y la FAO sobre los sistemas 
agroalimentarios que nos esperan para los próximos 25 
años. 

Celebramos junto a las cooperativas de Consumo

En octubre, Stefanía Silveyra (tesorera de CAF) estuvo 
presente en la celebración del 66° aniversario de la 
Federación Uruguaya de Cooperativas de Consumo 
(FUCC). Fue una oportunidad para recordar sus orígenes 
y proyectar el futuro, apostando a la intercooperación.
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El 2021 inició también con un intenso trabajo 
gremial… 

De primera mano con INACOOP

Nuestro presidente Pablo Perdomo se reunió el 27 de 
enero con el presidente de INACOOP, Martín Fernández, 
para firmar el proyecto de Fortalecimiento Gremial de 
CAF. También realizaron una evaluación del trabajo 
conjunto de 2020 y planificaron acciones para 2021.

Nos reunimos con Cabildo Abierto Gremiales del agro se reunieron con ministro Uriarte 
por tema: Erradicación mosca de la bichera

El 9 de marzo, el ministro Uriarte (MGAP), se reunió con 
Pablo Perdomo, presidente de las Cooperativas Agrarias 
Federadas, y con autoridades del Secretariado Uruguayo 
de la Lana (SUL), la Federación Rural (FR) y la Asociación 
Rural del Uruguay (AFU). En la instancia, se puso a 
consideración el borrador del Proyecto de Ley para la 
campaña de control y erradicación de la mosca de la 
bichera o gusano barrenador del ganado.

En febrero, una comitiva 
de nuestra Federación                          
-encabezada por el 
p r e s i d e n t e  P a b l o  
Perdomo- se  reunió con   
el senador Manini Ríos, 
para intercambiar sobre 
las propuestas de CAF al 
Gobierno.

A un año de iniciada su gestión, nos reunimos con el 
ministro Uriarte

El ministro Carlos María Uriarte (MGAP) recibió el 4 de 
marzo a una delegación de CAF integrada por el 
presidente Pablo Perdomo, el vicepresidente Aparicio 
Hirschy, el secretario Fernando Bide, la tesorera Stefanía 
Silveyra y el gerente Luis Frachia. El objetivo fue dar 
seguimiento a la agenda de temas en común vinculados 
al sector y al cooperativismo agrario en particular, a un 
año de su visita al Consejo Directivo de CAF (10 de marzo 
de 2020).

Días después, Aparicio Hirschy (vicepresidente de CAF), 
Fernando Bide (Secretario de CAF), Luis Frachia (gerente 
de CAF) y Federico Riani (Unidad Comercial de CAF) se 
reunieron con José María Nin (Director Nacional de 
Recursos Naturales) para evaluar el trabajo conjunto. 

Asimismo, el presidente de CAF, Pablo Perdomo, 
participó en este período de la celebración del 100° 
aniversario de la cooperativa de consumo CUTEANTEL. 
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Puesta a punto e intercambio con las socias sobre tema 
Mosca de la bichera

En marzo, más de 30 presidentes de cooperativas socias, 
consejeros y delegados de CAF participaron en una 
reunión con técnicos de MGAP, que realizaron una 
puesta a punto en la temática: Erradicación de mosca de 
bichera. La actividad fue organizada por CAF, para 
analizar la propuesta, recibir los aportes de nuestras 
socias y referentes en el tema, y tomar posición a partir 
de los aportes de las cooperativas socias.

El 29 de marzo de 2021, CAF envío a Consejeros y 
Cooperativas un correo para informar  que el CE de CAF 
viene trabajando en el análisis del Informe de 
diagnóstico del Sistema Previsional Uruguayo, informe 
elaborado por la Comisión de Expertos en Seguridad 
Social (CESS), el cual fue enviado. El 22 de Junio de 2021 
CAF tuvo una audiencia con la CESS donde manifestó sus 
opiniones al respecto.

Realizamos gestiones en torno a la reforma seguridad 
social

El 19 de marzo de 2021 el CE de CAF envió nota a la 
Comisión de Expertos en Seguridad Social (CESS) 
manifestando preocupación en lo que refiere a una 
posible afectación al subsistema de pasividades del 
sector rural, ya que se han identificado implicancias que 
podrían perjudicar la situación previsional de los 
productores del sector rural.  CAF planteó la intención de 
ser parte de la discusión para profundizar en este 
análisis, sin haber sido convocados hasta el momento. 
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En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

8. FORMACIÓN Y DESARROLLO

Esta línea estratégica de CAF apunta a ampliar y 
profesionalizar la red de directivos, funcionarios  
y productores relacionados a las cooperativas 
agrarias para consolidar su compromiso 
cooperativo.  

Trabajamos en la elaboración de Planes de Formación y 
Capacitación en las cooperativas agrarias, brindando 
apoyo a las Comisiones de Educación, Fomento e 
Integración Cooperativa (CEFIC)

Se destaca especialmente el diseño de una metodología 
para desarrollar análisis organizacionales que deriven en 
la detección de necesidades puntuales, y que puedan ser 
canalizadas a través de un plan de formación y 
capacitación. Además, se subraya el relacionamiento y 
apoyo para el fortalecimiento de las propias CEFIC, que 
en algunos casos, se encuentran en fase de 
conformación y consolidación. 

Durante el período de la Memoria, la responsable del 
área de Servicios a Socias de CAF lideró la realización de 
talleres en las cooperativas CAVA, CALAI y CRADECO, en 
los que se obtuvieron importantes insumos para la 
construcción de los Planes de Formación y Capacitación 
de estas organizaciones. De estas instancias participaron 
Directivos, integrantes de las CEFIC y funcionarios de las 
cooperativas involucradas. 

Nos capacitamos con la UCU Business School

Tres integrantes de nuestras socias CADOL y 
CARIPLAL se inscribieron a través de CAF al 
Programa Desarrollo Directivo de la UCU Business 
School, mientras que seis personas de COPAGRAN 
y CALAI se inscribieron por CAF al Programa 
Dirección General de la mencionada Escuela de 
Negocios. Finalmente, un integrante de Unión 
Rural de Flores se inscribió a través de CAF al 
Certificado de Dirección Comercial CDC 2021.

Los inscriptos a través de CAF, acceden a 
descuentos en los costos de las capacitaciones y 
programas de la UCU Business, en el marco de la 
alianza de nuestra Federación y este centro de 
estudios para obtener estos importantes 
beneficios. 

12 de junio- Taller con CAVA:                 13 de agosto- Taller en CALAI:

25 de noviembre. Taller con CRADECO:

A través de COURSERA capacitamos a 
funcionarios, directivos y jóvenes de las 
cooperativas socias:

Más de 50 integrantes de nuestras cooperativas 
socias CAVA, CONAPROLE, COPAGRAN, SFR 
COLONIA SUIZA y CADOL, participaron a través de 
CAF de cursos virtuales gratuitos en la plataforma 
Coursera.

Acompañamos la presentación de propuestas 
ante el PROCOOP

Desde CAF se acompañó y realizó seguimiento a la 
presentación de las siguientes propuestas al 
PROCOOP: “Workshop en marketing”, con el que 
se capacitó Federico Riani (responsable de la 
Unidad Comercial de CAF) y curso de Marketing 
Digital, con el que se capacitó Inés Moreira 
(comunicadora de CALIMA). 
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Apoyamos la creación de una Hoja de Ruta Estratégica 
en JUMECAL

A solicitud del Consejo Directivo de JUMECAL, durante el 
mes de septiembre de 2020, desde CAF se realizó un 
proceso de trabajo con directivos y referentes de la 
cooperativa para elaborar una Hoja de Ruta que oriente 
en el camino a seguir, defina el punto de partida de la 
organización, y aspectos estratégicos de la cooperativa 
de cara a los próximos 10 años. 

A su vez, el equipo técnico de CAF compuesto por el Ing. 
Agr. Luis Frachia y la Lic. Alejandra Caballero colaboró 
con la cooperativa en la elaboración de un proceso para 
la selección del nuevo Gerente de Jumecal: se 
elaboraron términos de referencia, perfil requerido, 
metodología para la evaluación de perfiles, etc.

Organizamos el Conversatorio sobre LUC y AGRO

En octubre, directivos de CAF, integrantes de nuestro 
equipo y de nuestras cooperativas socias participaron 
del conversatorio "Innovaciones de la LUC en el sector 
agropecuario". Se trató de una capacitación a medida, 
organizada por CAF y dictada por docentes de la cátedra 
de Derecho de la Universidad Católica del Uruguay: 
Horacio de Brum (Especialista en derecho agrario y 
ambiental) y Jorge Fernández Reyes (Doctor en Derecho 
y Ciencias Sociales).

Participamos en taller sobre tributación de las 
cooperativas agrarias

En octubre, los Contadores Alejandro Vero, Edward 
Peombo (COPAGRAN) y Alejandra Pérez Cano, 
expusieron en representación de nuestra Federación en 
el evento “Cooperativas de    objeto agrario. Aspectos 
sociales, contables y tributarios”, que fue organizado 
por el Colegio de Contadores, Economistas y 
Administradores del Uruguay, con el apoyo de nuestra 
Federación. 

De la instancia, participaron 16 referentes en la temática 
de las siguientes cooperativas socias de CAF: CRADECO, 
CALIMA, EL FOGÓN, CALSAL, CAVA, CADOL y CALMER.

Intercambiando experiencias en redes sociales

En septiembre, Victoria Uranga (Responsable de 
Comunicación de CAF) brindó un taller sobre Gestión de 
Redes sociales a funcionarios de nuestra socia Fomento 
Colonia Suiza. Fue una oportunidad para intercambiar 
experiencias y buenas prácticas de trabajo en el tema. 



GÉNERO

Nos reunimos con delegados de CAF en la Comisión 
Honoraria de Jóvenes

En octubre, Stefanía Silveyra y Alejandra Caballero 
(Tesorera y responsable de Servicios a Socias de CAF) 
mantuvieron una reunión con Matías Allegretti y 
Micaela Waller, jóvenes vinculados a nuestras 
c o o p e r a t i v a s  s o c i a s  C A D O L  y  C R A D E C O  
respectivamente, para comunicarles que el Consejo 
Directivo de CAF había resuelto designarlos como titular 
y alterna en la Comisión Honoraria de Juventud Rural, 
recientemente reinstalada. 

El 12 de noviembre, nuestros delegados Matías 
Allegretti y Micaela Waller, acompañados por Alejandra 
Caballero (responsable Servicios a Socias CAF) 
participaron en la primera reunión de la Comisión 
Honoraria de Juventud Rural.

JÓVENES Y LAS COOPERATIVAS

Jóvenes de nuestras cooperativas socias participaron 
en Congreso ACA +

El 5 y 6 de agosto, 16 jóvenes cooperativistas de   
nuestras socias COPAGRAN, CALSAL, CALIMA, 
CONAPROLE y CAVA participaron del Congreso ACA +, 
organizado por los jóvenes de la Asociación de 
Cooperativas Argentinas. Dicho evento se realizó 
mediante una innovadora plataforma de realidad 
virtual, e incluyó actividades de capacitación y 
networking, para jóvenes vinculados al sector 
agropecuario. Empresa familiar, emprendedurismo y 
comunicación fueron algunos de los temas abordados. 

Jóvenes presentes en Consejo Directivo de CAF

Virtualmente, jóvenes referentes de CAF participaron en 
nuestro Consejo Directivo de agosto, para compartir su 
experiencia en el Congreso de los Jóvenes de la 
Asociación de Cooperativas Argentinas, e informar sobre 
la reunión mantenida con autoridades de INJU (ver 
capítulo Relacionamiento Institucional y Representación 
Gremial). 

“Nuestro tiempo es ahora”

El 27 de agosto, Stefanía Silveyra y Victoria Larrosa 
(jóvenes directivas y referentes de CAF) participaron en 
Minas de la celebración del Día de la Juventud Rural, 
organizada por la institucionalidad pública vinculada a la 
temática. La jornada supuso una invitación a reflexionar 
sobre la realidad de los jóvenes del sector.

Un tema presente en el Consejo Directivo de CAF

El martes 9 de marzo fue día de Consejo Directivo en CAF, 
y esa sesión fue denominada: Día Internacional de la 
Mujer. Nuestras Directivas Virginia San Martín, Stefanía 
Silveyra y Victoria Larrosa, compartieron reflexiones a 
propósito de la relevancia de este día.
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9. APOYO A LA COMPETITIVIDAD    
    COOPERATIVA

Esta línea estratégica de CAF apunta a construir 
una visión y acciones compartidas entre las 
cooperativas asociadas para el desarrollo 
productivo y la mejora de la competitividad de las 
cooperativas agrarias.

En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

Nuestra Directiva Virginia San Martín expuso en 
encuentro internacional de Género

En marzo, Virginia San Martín (directiva y ex presidenta 
de CAF) participó del encuentro virtual e internacional: 
Mujeres rurales protagonistas del desarrollo, 
organizada por ACI Américas e IICA. “Las mujeres han 
participado históricamente en el cooperativismo, pero 
sus roles de representación han estado restringidos a 
comisiones con frecuencia devaluadas. Integrar mujeres 
es nuestra responsabilidad”, dijo. 

Participación de CAF en el proceso de elaboración del 
plan de género en las políticas públicas

La construcción del Plan de Género en las políticas 
públicas implica un trabajo mancomunado del 
Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP) y 
diversos institutos agropecuarios, con el apoyo de la 
Organización de las Naciones Unidas para Alimentación 
y la Agricultura (FAO). 

1
El PNG Agro  se desarrolla como una herramienta que 
permita concretar avances sustantivos en la 
transversalidad de género de las instituciones estatales 
del sector en el periodo 2021-2024 

En las consultas ciudadanas realizadas en este proceso, 
participaron nuestras directivas: Virginia San Martin, 
Victoria Larrosa, y Stefanía Silveyra. 

1  

https://www.gub.uy/ministerio-ganaderia-agricultura-pesca/comunicacion/
publicaciones/plan-nacional-genero-politicas-agropecuarias. 

Más información:

Continuamos apoyando a las socias que comercializan 
productos a través del SICOOP

Desde 2018, la Unidad Comercial de CAF apoya la 
1

iniciativa SICOOP , acompañando a nuestras socias: SFR 
COLONIA SUIZA y CAVA. Por medio de este sistema, 
comercializan sus productos finales (quesos y vinos) en 
los supermercados de consumo afiliados a la Federación 
Uruguaya de Cooperativas de Consumo (FUCC).

Desde el inicio del sistema, según un relevamiento 
llevado adelante por CUDECOOP, las ventas de las 
cooperativas socias de CAF participantes han obtenido 
un muy buen desempeño. CAVA ocupa el primer puesto 
en ventas (28% del volumen en pesos uruguayos 
comercializado) y SFR COLONIA SUIZA el tercero (18% 
del volumen en pesos uruguayos comercializados); 
representando las Cooperativas Agrarias el 46% del 
monto comercializado.

Para ser parte de esta iniciativa, las cooperativas deben 
estar federadas. CAF participa en la Co-gobernanza y en 
el Comité de Gestión de esta red de comercialización 
intercooperativa.

 
El SICOOP es una Red Solidaria de Intercooperación basada en el 
“acto cooperativo” y en el emprendedurismo asociativo, que es coordinada 
por CUDECOOP. El sistema busca  conectar el trabajo de las Cooperativas 
de otras clases que elaboran productos con las cooperativas de consumo. 
Es un sistema diseñado para que los socios cooperativistas de cualquier 
modalidad puedan comprar a través de las herramientas cooperativas.

1
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C o n t i n u a m o s  a p o s t a n d o  a  f o r t a l e c e r  l a  
intercooperación con otras clases cooperativas

Desde el año 2016, CAF mantiene un acuerdo 
intercooperativo con FUNSACOOP, buscando sumar 
sinergias entre dos clases cooperativas (trabajo y 
agrarias). Esto beneficia a FUNSA con la comercialización 
de cubiertas en el interior del país, y a las entidades 
socias de CAF con la posibilidad de ofrecer ese rubro a 
sus socios a precios muy atractivos.

En 2020 se lleva adelante un acuerdo con la cooperativa 
de trabajo “Molino Florida” que permite que las socias 
puedan adquirir sus productos a precios preferenciales.

            
Realizamos seguimiento y apoyo a las socias Ganaderas 
y Agrícolas que utilizan las líneas de apoyo financiero 
INACOOP – FRECOOP.

Desde CAF se realiza un seguimiento y apoyo a tan 
importante herramienta, la que ha sido evaluada, en el 
relevamiento realizado por la Unidad Comercial de CAF, 
como de gran contribución para las socias. Actualmente,  
existen 3 líneas disponibles, las que son utilizadas por 12 
socias de CAF, destinadas a productores: Agrícolas, 
Ganaderos y Laneros.

Dentro del período se destaca las  gestiones de CAF ante 
INACOOP que determinaron  la actualización de la tasa 
efectiva anual al 4%, fortaleciendo la herramienta 
financiera.

Avances en convenio ACA-CAF

En el marco del convenio existente entre CAF y la 
Asociación de Cooperativas Argentinas (ACA), se lanzó 
una propuesta comercial en referencia al producto 
Nutrición Animal que implicó: comercialización del 
producto RUTER y oportunidades registro e importación 
de otros productos ACA.  

En ese marco, liderado por la Unidad Comercial de CAF, el 
viernes 30 de octubre se realizó un intercambio virtual 
comercial entre Técnicos de la Asociación de 
Cooperativas Argentinas (ACA) y de Cooperativas socias 
de CAF (CADOL, CALSAL, CALMER y EL FOGÓN). También 
participaron Pablo Perdomo y Luis Frachia, presidente y 
gerente de nuestra Federación. 

Actualmente se está avanzando en el registro de 
productos de nutrición animal para venta en Uruguay 
con la cooperativa CADOL. 

Generamos instancias de trabajo articulado entre 
cooperativas agrícolas

En febrero, gerentes y técnicos de CALMER, COPAGRAN, 
CRADECO, URF y CADOL se reunieron con Fernando 
Bide, Luis Frachia y Federico Riani (directivo, gerente y 
responsable Unidad Comercial de CAF) para realizar una 
puesta a punto y definir acciones en temas relevantes 
del sector. 

Fomentamos la intercooperación entre supermercados 
cooperativos

A través de la gestión de CAF, encargadas de 
supermercado de nuestra socia Cadol visitaron el 15 de 
septiembre el supermercado Cotrans donde fueron 
recibidas por Directivos de la Federación Uruguaya de 
Cooperativas de Consumo (FUCC), así como por su 
Gerente y Encargado. Federico Riani y Alejandra 
Caballero –Unidad Comercial y Servicios a Socias CAF- 
las acompañaron.

Propiciando oportunidades para nuestras socias

En febrero, directivos de CALAI participaron en un 
espacio de intercambio y asesoramiento con 
representantes de la Cámara Uruguaya de Tecnologías 
de la Información (CUTI) sobre software de gestión, en 
base al interés de nuestra socia de profesionalizar su 
administración contable. El equipo de CAF la acompañó 
en la reunión y fue propulsora de la misma.
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CAF compartió experiencias vinculadas a su Unidad 
Comercial

Federico Riani y Luis Frachia (de CAF) participaron en 
noviembre en una clase del Diploma de Posgrado 
Economía y Gestión para la Inclusión (Facultad de 
Ciencias Económicas, UdelaR). El objetivo fue compartir 
la experiencia de la   Unidad Comercial de CAF y 
conceptos sobre comercialización en el cooperativismo 
agrario.

Con apoyo de CAF se realizaron el Open Innovation Day 
y las Jornadas Agro Eficientes NZ+UY

El 11 de noviembre se realizó el Open Innovation Day, un 
evento organizado por Antel y apoyado por CAF que 
reunió conferencias y talleres sobre diversas temáticas 
vinculadas a la innovación. Nuestra directiva Virginia San 
Martín y Federico Riani (responsable Unidad Comercial 
de CAF) participaron en el taller virtual sobre “Internet 
de las cosas que comemos: trazabilidad de alimentos y 
salud”.

Asimismo, del 23 al 25 de febrero se realizaron las 
primeras Jornadas Agro Eficientes de Nueva Zelanda y 
Uruguay, evento en el cual expusieron autoridades, 
investigadores y empresarios de ambos países. Una 
delegación de CAF –encabezada por el presidente Pablo 
Perdomo- participó de la instancia, que contó con apoyo 
de nuestra Federación y en el que fue expositor Diego 
Saavedra, gerente de nuestra socia Central Lanera 
Uruguaya. 

Propiciamos reunión de socias con MGAP por tema: 
Seguros Agrícolas

En marzo se realizó una primera reunión de intercambio 
técnico por el tema proyecto piloto sobre Seguros 
Agrícolas entre técnicos del MGAP y nuestras 
cooperativas agrícolas socias. La instancia (de la que 
participaron COPAGRAN, CADOL, URF, CRADECO y 
CALMER) fue propiciada desde nuestra Federación. 

CAF participó e hizo aportes en el taller “Repensando 
INCUBACOOP”

Stefanía Silveyra (tesorera de CAF y 2° vicepresidenta 
CUDECOOP) y Federico Riani (responsable de Unidad 
Comercial de CAF) participaron en marzo de este taller 
que apunta a proyectar el desarrollo de un nuevo ciclo 
del programa INCUBACOOP.

Profundizando los negocios intercooperativos

En enero, Federico Riani (responsable de la Unidad 
Comercial de CAF) participó en una reunión del Comité 
de Gestión del SICOOP, que integramos conjuntamente 
con las Federaciones de otras clases cooperativas 
(Federación Uruguaya de Cooperativas de Consumo y 
Federación de Cooperativas de Producción del Uruguay) 
con el objetivo de acompañar la creación de la Unidad de 
Negocios de FUCC- SICOOP.
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(AP) y Asociación Uruguaya de Ganaderos del Pastizal 
(AUGAP).

El proyecto concluyó en diciembre de 2020 con los 
siguientes hitos: 

a) Presentación de resultados ante la Mesa de 
Ganadería sobre Campo Natural

El miércoles 24 de junio, se presentaron los resultados 
del proyecto sobre degradación y gestión sostenible del 
campo natural en Uruguay, ante la Mesa de ganadería 
sobre campo natural. 
Pablo Perdomo (presidente de CAF) participó en la mesa 
de apertura junto al ministro Carlos María Uriarte 
(MGAP); el director nacional de Medio Ambiente, 
Eduardo Andrés; y el oficial a cargo de la FAO en Uruguay, 
Vicente Plata. Fernando Coronel (delegado de CAF ante 
la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural y 
coordinador del proyecto), fue uno de los oradores 
centrales de la instancia. 

10. PROYECTOS

A través de su Consejo Directivo y de la Gerencia a 
cargo del Ing. Agr. Luis Frachia, CAF realiza la 
gestión y el seguimiento de diversos proyectos, 
que contribuyen al desarrollo integral de nuestras 
socias, y aportan al sector agrario. 

En el período comprendido en esta Memoria, se 

llevaron adelante los siguientes: 

Proyecto DGDR

Continúa en ejecución el proyecto CAF-DGDR-MGAP 
titulado “Fidelización y fortalecimiento del capital social 
en las cooperativas agrarias”, que posibilita a nuestra 
Federación trabajar en la consolidación del área de 
Servicios a Socias de CAF, el cual está a cargo de la Lic. 
Alejandra Caballero, entre otras acciones. 

El objetivo es contribuir al desarrollo rural a través de 
una nueva concepción de modelo de producción, 
basado en la sostenibilidad económica, social y 
ambiental y con la participación de los actores en el 
territorio.

Presentamos los resultados de proyecto liderado por 
CAF y la FAO sobre manejo sostenible del Campo 
Natural en Uruguay

CAF, la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) y los Ministerios de 
Ganadería Agricultura y Pesca (MGAP) y Ambiente (MA), 
trabajaron durante dos años en el proyecto conjunto 
“Evaluación participativa de la degradación del suelo y la 
gestión sostenible de los sistemas de pastizales y 
praderas”, que permitirá desarrollar un protocolo para 
evaluar la degradación del campo natural en Uruguay y 
tomar decisiones que promuevan su manejo sostenible, 
a través de una carta de acuerdo CAF-FAO.

El proyecto se realizó en dos regiones del país, Norte y 
Sureste, en torno a una metodología de trabajo 
participativa (que implicó la realización de talleres en 
ambas zonas) y a salidas de campo. 

El equipo técnico fue liderado por el Ing. Agr. Fernando 
Coronel (CAF), y el proyecto contó también con la 
participación de la academia (representada por la 
Facultad de Agronomía – Udelar) y de otras 
organizaciones de productores, como Comisión 
Nacional de Fomento Rural (CNFR), Alianza del Pastizal 

b) Presentación de resultados del proyecto en 
conferencia de prensa

El 29 de junio, las instituciones responsables del 
proyecto presentaron sus principales resultados en una 
conferencia de prensa virtual. El evento contó con una 
mesa de autoridades compuesta por: el Ministro de 
Ganadería, Agricultura y Pesca, Carlos María Uriarte; el 
Director General de Recursos Naturales (MGAP), José 
María Nin; el Director Nacional de Medio Ambiente 
(MVOTMA), Eduardo Andrés; el Oficial a Cargo de la 
Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) en Uruguay, Vicente 
Plata, y el presidente de Cooperativas Agrarias 
Federadas (CAF), Pablo Perdomo. 

«Los productores somos los principales interesados en 
que los recursos naturales se usen de forma sustentable, 
porque vivimos con nuestras familias en el campo. Es una 
idea fantástica que esto se haga con las gremiales. 
Seguiremos trabajando en esta línea», dijo nuestro 
presidente al hacer uso de la palabra. 
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A continuación se detallan las principales actividades 
realizadas al respecto:

      Simposio: Gestión sostenible del campo natural

El viernes 2 de octubre se realizó el Simposio virtual e 
internacional: “Gestión sostenible del campo natural”, 
co-organizado por CAF, la FAO, el MGAP, el MA y la 
Facultad de Agronomía (Udelar).

Más de 250 personas participaron de esta actividad, que 
contó con disertantes de Uruguay, Brasil y Argentina. 
Buscó ser un espacio para la difusión de nuevos avances 
y desafíos persistentes en la temática, que aporten a la 
discusión y formulación de políticas públicas hacia el uso 
del campo natural de manera rentable y sostenible, 
preservando los bienes y servicios que este le brinda a la 
sociedad.

Nuestro presidente Pablo Perdomo participó en la mesa 
de apertura de la actividad, oportunidad en la que 
señaló: “Para CAF, la preservación del campo natural es 
estratégica. Las cooperativas agrarias trabajamos con los 
pies en el territorio y con una mirada que integra la 
sustentabilidad ambiental. Por eso apostamos a integrar 
equipos de trabajo en temas claves como este”.

Asimismo, en representación de CAF también 
expusieron: nuestro secretario Fernando Bide y la 
familia Itzaina Gastambide (socia de nuestra socia El 
Fogón). 

Seguidamente, Fernando Coronel (delegado de CAF ante 
la Mesa de Ganadería Campo Natural y coordinador del 
proyecto), presentó los principales resultados del 
estudio.  

A raíz de la conferencia, se generaron más de 15 notas de 
prensa sobre el proyecto. 

c) Publicación de  manuales que sistematizan el 
conocimiento generado en ambas zonas del país

Los Manuales generados a partir del proyecto, que se 
titulan “Degradación y gestión sostenible del campo 
natural en el Uruguay. Resultados de una evaluación 
participativa en el norte y sureste del país”, están 
electrónicamente disponibles en los sitios web de CAF y 
de la FAO. Desde CAF se coordinó el trabajo de revisión 
de estilo, diseño, aprobación de la FAO y distribución de 
ejemplares impresos. 

En el marco de otro acuerdo con la FAO, organizamos un 
Simposio en Campo Natural y co organizamos un curso 
de posgrado en la temática

En diciembre de 2019, CAF firmó una nueva carta 
acuerdo con la FAO con el objetivo de reforzar el trabajo 
iniciado en el proyecto mencionado anteriormente. En 
el marco del mismo, la Federación se comprometió a 
organizar un Simposio en la temática y, en acuerdo con la 
Facultad de Agronomía-Udelar, a implementar un curso 
de postgrado que incluyó la metodología PRAGA 
utilizada en el proyecto.

     Curso de posgrado: "Actualización en evaluación del 
estado de conservación del campo natural”

Del 19 al 23 de octubre, más de 20 profesionales 
participaron del Curso de posgrado: "Actualización en 
evaluación del estado de conservación del campo 
natural", que fue dictado por docentes de la Facultad de 
Agronomía (Udelar) en el marco del acuerdo que tienen 
CAF, la FAO, el MGAP y el Ministerio de Ambiente. De la 
instancia participaron cinco integrantes de nuestras 
cooperativas socias, becados por CAF.   
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múltiples temas, destacándose: cambios en el contexto 
político vinculado al cooperativismo agrario a raíz de la 
asunción de un nuevo gobierno:  MTSS, INACOOP, 
reforma de la ley general de cooperativas,  etc. Se 
destaca también la realización de elecciones en 
CUDECOOP, en las cuales Stefanía Silveyra (tesorera de 
CAF) pasó a integrar el Comité Ejecutivo de esa 
Confederación.

Desde abril, realizamos todos los Consejos Directivos 
de forma virtual

A partir de la declaración de Emergencia Sanitaria, 
decretada por el Gobierno uruguayo el 17 de marzo de 
2020, CAF estableció una modalidad de trabajo 
semipresencial. En el marco de la misma, todos los 
Consejos Directivos realizados en el lapso de la presente 
Memoria, se efectuaron en modalidad a distancia (a 
través de la plataforma ZOOM), como forma de proteger 
la salud de nuestros Directivos. 

11. FORTALECIMIENTO DE LOS PROCESOS   
ORGANIZACIONALES

El fortalecimiento de los procesos Organizacionales 
de CAF es una de sus líneas estratégicas que implica 
una alineación de recursos y sistemas de CAF para 
fortalecer los flujos y nodos de la red de 
cooperativas agrarias que la integran. 

En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

GRUPOS DE TRABAJO: 

Grupo de Jóvenes Referentes: 

Grupo de Comunicadores: 

Grupo Agrícola:

Grupo de Cooperativismo: 

En el marco del trabajo 
histórico y permanente de CAF para el desarrollo de 
líneas de acción vinculadas a juventud, se destacan 
durante este periodo las instancias de intercambio con 
Juventudes de ACA (Argentina) en el marco del acuerdo 
firmado entre CAF y ACA (Asociación de Cooperativas 
Argentinas), y el sostenido trabajo de CAF con las 
cooperativas para promover la vinculación de jóvenes.

La permanencia de un grupo de jóvenes referentes 
integrado por las distintas cooperativas socias de CAF, ha 
permitido contar con jóvenes directivos formados, 
algunos de los cuales integran actualmente nuestro 
Consejo Directivo, y otros órganos de representación.

A su vez, se destaca la reinstalación de la Comisión 
Honoraria de Juventud Rural, que tiene como objetivo 
“generar un espacio de diálogo y cooperación entre el 
Estado y las juventudes rurales, con el fin de promover y 
fortalecer políticas públicas que garanticen el pleno 
ejercicio de los derechos de las y los jóvenes rurales”. 
CAF participa a través de sus delegados: Matías Alegretti 
(CADOL) y Micaela Waller (CRADECO).

Está integrado por los 
encargados de comunicación de las cooperativas socias. 
Además de intercambiar valiosa información sobre las 
herramientas de comunicación que utiliza cada 
cooperativa, durante el período el grupo realizó su 
cuarta intervención en el marco del programa 
“Embajadores de la Comunicación” en la cooperativa 
CADOL. 

 Durante el período, se han desarrollado 
diversas reuniones entre las socias agrícolas, 
destacándose el abordaje de los temas: seguros 
agrícolas, mesas tecnológicas y protocolos comerciales, 
entre otros.

Durante este periodo, el 
Grupo del Cooperativismo estuvo trabajando en 

Construyendo juntos una propuesta de mejora al 
Consejo Directivo de CAF

Luego de un año de sesionar de forma virtual, entre 
febrero y marzo de 2021, CAF realizó un proceso de 
análisis participativo del desempeño de su Consejo 
Directivo, con el fin de detectar oportunidades de 
mejora. 

En ese sentido, se implementó una encuesta y 
posteriormente se realizó un taller con nuestros 
Directivos para construir una propuesta de mejora de 
este ámbito de Gobernanza. La misma fue puesta a 
consideración y aprobada en el Consejo Directivo de CAF 
del mes de abril. 
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Perdimos a dos grandes referentes:

En el período de esta Memoria, la familia de CAF afrontó 
dos tristes pérdidas: la de nuestro Consejero y Delegado 
en el Plan Agropecuario, Ing. Agr. Alberto Folle, y la de 
nuestro ex presidente Jean Pierre Hounie. 

El Consejo Directivo de CAF del 8 de septiembre, se llamó 
“Ing. Agr. Alberto Folle” en homenaje a nuestro ex 
Consejero y entrañable amigo. Así lo recordaron           
sus compañeros de CAF: "Un defensor nato del 
cooperativismo, generoso, gran extensionista y ser 
humano; una institución en sí misma. Un hombre 
trascendente y gran impulsor de personas, que pensaba 
en los demás antes que en sí mismo". 

En tanto, el Consejo Directivo del 9 de febrero se 
denominó “Jean Pierre Hounie” en honor a nuestro 
querido ex presidente. Jean Pierre ocupó ese cargo entre 
1999 y 2007; período signado por la crisis del 2002. 
Además, fue Directivo entre 1997 y 2014, y amigo 
permanente de todos los integrantes de nuestra gran 
familia cooperativista. También ocupó otras posiciones 
destacadas a nivel nacional, como la presidencia del 
Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria (INIA). 

Será siempre recordado en nuestra Federación con un 
referente del Cooperativismo agropecuario, gran amigo, 
una persona de una calidez y sencillez única que 
consagró su vida a las causas compartidas. 

De forma virtual, realizamos nuestra 36° Asamblea 
Anual

El 1° de septiembre de 2020, CAF realizó su Asamblea 
Anual Ordinaria en modalidad a distancia (virtual), de 
acuerdo al decreto aprobado en agosto de ese año. Se 
trató de la primera Asamblea en ser realizada de forma 
virtual en la historia de la Federación y del 
cooperativismo nacional.

Trece cooperativas participaron de la instancia desde   
sus sedes, conectándose Presidentes, Consejeros, 
Delegados y Gerentes. Ante ellos, el Comité Ejecutivo   
de CAF presentó la Memoria Anual, eligió las 
autoridades del Consejo Directivo y presentó el 
presupuesto para el próximo ejercicio. 

De forma posterior a nuestra Asamblea, brindamos 
apoyo y asesoramiento a algunas de nuestras socias para 
la organización de sus Asambleas en el marco de la 
“nueva normalidad”. 

Se realizó la re elección de autoridades de CAF

En el marco de nuestro Consejo Directivo de septiembre, 
se realizó la elección de autoridades de CAF para el 
próximo año. Resultaron reelectos en sus cargos: el 
presidente Pablo Perdomo, el vicepresidente Aparicio 
Hirschy, el secretario Fernando Bide y la tesorera 
Stefanía Silveyra.

Acompañamos a nuestras socias

Se destacan a continuación algunos de los eventos     
más significativos en los cuales las autoridades de       
CAF han acompañado durante el período a sus  
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organizaciones socias: 15° aniversario COPAGRAN, 
brindis por 60° aniversario de CARIPLAL, Asambleas 
Anuales de COLAVECO, CRADECO, JUMECAL, SFR 
COLONIA SUIZA y recorrida por establecimientos de 
CAVA. 

15° Aniversario de COPAGRAN:                       

60° Aniversario de CARIPLAL: 

Asamblea Anual CRADECO:                             

Asamblea Anual JUMECAL: 

Asamblea SFR COLONIA SUIZA: 

Recorrida por CAVA: 

Realizamos nuestro Consejo Directivo especial de fin de 
año

El pasado martes 8 de diciembre, realizamos nuestro 
último Consejo Directivo del 2020 de forma virtual y en 
compañía de nuestros Consejeros, Delegados 
Institucionales, Presidentes y Directivos de las 
cooperativas socias. 

Además de evaluar el trabajo del año, conocimos a los 
ganadores del concurso “Yo amo mi trabajo en el campo” 
e intercambiamos con Vicente Plata (Oficial a cargo de la 
FAO en Uruguay) sobre líneas de acción en conjunto de 
cara al 2021.

Llamado a integrar órgano consultivo en temas 
ambientales

En el marco de la reciente creación del Ministerio de 
Ambiente (MA) en nuestro país, así como la 
representación de CAF en la Comisión Técnica Asesora de 
la Protección del Medio Ambiente, COTAMA, el Consejo 
Directivo de CAF resolvió la creación de un órgano 
consultivo ambiental de CAF. Este ámbito tiene como 
objetivo posicionar la temática ambiental dentro de la 
red de cooperativas agrarias, y brindar posición 
fundamentada de la temática.

En enero de 2021, desde CAF invitamos a las 
cooperativas socias a proponer interesados para 
integrar dicho ámbito. La primera reunión del mismo se 
realizó el 22 de abril de 2021. 

Filmamos dos nuevos programas en conjunto con “De la 
tierra al plato” 

En el marco de nuestra línea de trabajo en Conciencia 
Agropecuaria, en 2020 y 2021 CAF continuó trabajando 
en la co-producción de programas televisivos de “De la 
tierra al plato”. En el período de esta Memoria, se filmó 
un programa sobre nuestra cooperativa CADOL (en 
noviembre de 2020) y otro sobre el establecimiento La 
Baguala, que integra nuestra cooperativa COPAGRAN (en 
febrero de 2021).

La comunicación institucional en CAF
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11 cooperativas socias participaron en el ciclo radial   
de  CAF

Durante todo el año 2020, Cooperativas Agrarias 
Federadas contó con un espacio radial quincenal en 
Radio Oriental. Integrantes de 11 cooperativas socias 
(Central Lanera Uruguaya, CALIMA, CALAI, EL FOGÓN, 
COLAVECO, CALMER, CADOL, URF, CALSAL, CONAPROLE 
y COPAGRAN) participaron de este ciclo anual para 
compartir noticias de sus organizaciones. 

Realizamos una nueva edición del Concurso “Yo amo mi 
trabajo en el campo”

Desde CAF invitamos a todos los integrantes de nuestra 
Red de cooperativas socias a participar del concurso “Yo 
amo mi trabajo en el campo”, que en la última edición 
contó con dos categorías: fotos y relatos cortos. La 
iniciativa, que contó con el apoyo del Sistema SICOOP y 
de FAO en Uruguay, desafió a los participantes a 
transmitir “lo mejor” del trabajo que realizan los 
productores rurales y las cooperativas agrarias. 

El Jurado estuvo integrado por Bernardo Ramos 
(Responsable de Comunicación de Unión Rural de 
Flores), Marina González (Consultora en Comunicación 
FAO Uruguay) y Lucía Pintos (Comunicadora del 
Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca). Los 
ganadores fueron: Hever López Robaina (COLAVECO) y 
Jorge Gadea (CADOL) en la categoría fotos; Gisela Larrea 
(CALIMA) y Juan Carlos Canessa (COPAGRAN) en la 
categoría relatos.

Gestión de prensa agropecuaria y no agropecuaria

La estrategia de Comunicación de CAF continuó 
enfocada en fortalecer el relacionamiento con los 
medios de comunicación no agropecuarios y 
agropecuarios. En ese sentido, se trabajó para 
posicionar a CAF como actor relevante, confiable y 
representativo del sector agropecuario y cooperativo en 
la opinión pública.

Durante el período de la Memoria, desde el área de 
Comunicación de CAF se gestionaron más de 80 notas de 
prensa en medios agropecuarios, no agropecuarios, 
nacionales y locales.

Apoyamos a nuestras socias

Durante todo el período de la Memoria, se brindó apoyo 
a nuestras cooperativas socias para difundir distintas 
iniciativas y noticias que las tuvieron como 
protagonistas. En ese marco, apoyamos a COLAVECO con 
la difusión del Concurso Nacional de Calidad de Leche y a 
EL FOGÓN con la gestión de prensa de la Fiesta del 
Cordero Pesado 2020 (primera en realizarse en formato 
virtual). Asimismo, apoyamos a Central Lanera Uruguaya 
con la difusión de un importante hito para la 
cooperativa: el procesamiento y la exportación de la lana 
más fina en la historia del Uruguay. En todos los casos, se 
obtuvieron importantes repercusiones de prensa. 



MEDIOS DIGITALES:

Sitio web de CAF

Si bien el sitio web de CAF se utiliza para difundir 
distintos tipos de contenidos (por ejemplo, vinculados a 
actividades gremiales, de los delegados y de las 
organizaciones socias), se ha puesto especial cuidado en 
que todos ellos estén en línea con el trabajo en 
Conciencia Agropecuaria. En ese sentido, se ha buscado 
transmitir la realidad del cooperativismo agrario por 
medio de entrevistas a los protagonistas de nuestra red, 
apelando a un lenguaje sencillo, empático y optimista. 

En este período, destacamos las notas especiales a 
Directivos de nuestras socias COPAGRAN, CALMER y 
CARIPLAL con motivo de su aniversario, y la inauguración 
de un ciclo de entrevistas a presidentes de nuestras 
cooperativas socias.  

Facebook

Twitter

Instagram 

En el período comprendido en esta Memoria, el perfil de 
CAF en Facebook aumentó un 17% en número de 
seguidores (a la fecha de la Asamblea 2021, tiene 3.385 
seguidores). Es seguido por jóvenes (en su mayoría de 25 
a 34 años), en su mayoría mujeres (54%).  

El perfil de CAF en Twitter aumentó un 12 % en el número 
de seguidores con respecto al período anterior (a la 
fecha de la Asamblea 2021 tiene 3.841 seguidores). Es 
seguido más por hombres que por mujeres, 
fundamentalmente líderes de opinión, periodistas, 
instituciones y actores del sistema político. Es un      
canal ideal para generar incidencia política, compartir 
novedades y realizar cobertura de eventos en los que 
participen representantes de CAF. 

 

El perfil de CAF en Instagram aumentó un 37% en el 
número de seguidores con respecto al período anterior 
(a la fecha de la Asamblea 2021 tiene 788 seguidores). A 
través del mismo, apuntamos a compartir imágenes que 
reflejen el día a día de las cooperativas y sus productores 
socios, así como el entorno natural en el que desarrollan 
sus tareas, los alimentos que producen y las tecnologías 
que se aplican en los procesos. 
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CAF en 1 minuto

Es una herramienta que se utiliza semanalmente para 
informar de las principales noticias de la Federación a  
los delegados institucionales, gerentes, presidentes y 
consejeros de nuestras socias.  

Realizamos “Embajadores de la Comunicación” en 
CADOL

En septiembre, integrantes de grupo de comunicadores 
CAF (Bernardo Ramos de Unión Rural de Flores; Inés 
Moreira de CALIMA, Fabiana Rodríguez de Central 
Lanera y Victoria Uranga de CAF), compartieron sus 
experiencias de trabajo con nuestra socia CADOL, en el 
marco del taller “Embajadores de la Comunicación”. En 
la instancia, también nos acompañaron Aparicio Hirschy 
y Federico Riani (Vicepresidente y responsable Unidad 
Comercial CAF).

LA COMUNICACIÓN EN RED
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Secretaría y Administración de CAF

Secretaría

En el Área de Secretaría se llevan a cabo acciones para 
apoyar al Consejo Directivo y al Comité Ejecutivo. Se 
coordina y da seguimiento a la agenda gremial, a la 
Gerencia y a las áreas de Unidad Comercial, Servicios a 
Socias y Comunicaciones.  Se brinda apoyo a los 
representantes de CAF en los diferentes institutos, así 
como también a los grupos de trabajo, en el período se 
han incorporado nuevos tanto por mail y por wpp. 

En el período se destacan algunas actividades relevantes 
que ocuparon mayor dedicación en la agenda de CAF

Asistencia en las gestiones referente a donaciones

Acciones vinculadas a Protocolos sanitarios

Evento de cierre de año de CAF -Consejo Directivo 8 

de diciembre

Asamblea General Ordinaria 

Simposio Campo Natural

Acciones referente a la Planificación Estratégica de 

INAC

Gestiones referentes a nuevos grupos: COTAMA, 

Inst. Bienestar Animal

Acciones sobre dos temas relevantes del MGAP:  

Erradicación de la Bichera y Estradiol

Planificación del Curso Idóneo en Manejo y Post 

Cosecha de Granos

Proyectos:

Los proyectos gestionados en el período fueron:

MGAP-DGDR

M G A P - M Á S AG UA PA R A E L  D ESA R RO L LO 

(Realizamos pagos a un número determinado de 

formuladores de proyecto, indicados por el MGAP)

INACOOP

INEFOP

FAO

Administración - Contable

Conjuntamente con la Cra. Oriola se da cumplimiento al 
control interno y los procedimientos contables (planillas 
mensuales, gestión pagos de cuotas sociales, pagos 
proveedores, consultores. Rendiciones de proyectos. En 
el período no se contó con apoyo específico en el área 
administrativa.
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